
Противодействие 
вседоступности
Операторы не хотят  
давать всем подряд 
бесплатный доступ 
к социально значимым 
сайтам

Мобильные операторы пред-
ложили Минцифры уточнить 
правила предоставления бес-
платного доступа к социально 
значимым сайтам. Они хотят, 
чтобы абоненты, претендую-
щие на услугу, выражали актив-
ное согласие на ее получение, 
например, путем обращения 
в колл-центр, и подтверждали 
при этом свое гражданство. Так-
же операторы предлагают огра-
ничить действие услуги за рубе-
жом и в национальном роуминге. 
В Минцифры пока идеи операто-
ров не учли.

„Ъ“ ознакомился с отзывами ко-
миссии Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей 
(РСПП) по связи и IT, МТС, «Вымпел-
кома», «МегаФона» и Tele2 на проект 
правил оказания услуг связи по пе-
редаче данных. Правила подготов-
лены Минцифры и размещены для 
общественного обсуждения на пор-
тале regulation.gov.ru 16 августа.

Документ детализирует поправ-
ки к закону «О связи», которые пре-
зидент Владимир Путин подписал 
2 июля,— так называемому зако-
ну о доступном интернете. Он пред-
усматривает в том числе доступ 
для граждан к перечню социаль-
но значимых интернет-ресурсов 
без взимания платы. Эксперимент 
по предоставлению доступа опера-
торы проводной и мобильной связи 
по инициативе Минцифры начали 
1 апреля 2020 года. Абоненты полу-
чают бесплатный доступ к 371 сай-
ту и сервису, в том числе к соцсетям, 
сайтам телеканалов и интернет-ма-
газинов.

Мобильные операторы и РСПП 
предложили уточнить в проек-
те Минцифры, что доступ к соци-
ально значимым сайтам могут по-
лучить только абоненты, которые 
подтвердили свое гражданство 
РФ, например, через единую сис-
тему идентификации и аутенти-
фикации (ЕСИА). Также операторы 
просят уточнить, что бесплатный 
доступ не должен действовать в ро-
уминге, в том числе национальном 
(когда абонент, находясь на терри-
тории РФ, подключается к сети дру-
гого оператора в регионе). Кроме 
того, операторы хотят иметь воз-
можность приостанавливать ока-
зание услуг, если у абонента воз-
никает долг сроком более чем два 
месяца. По их мнению, абонент так-
же должен выразить активное со-
гласие на бесплатный доступ, на-
пример, через колл-центр.

Введение нетарифицируемо-
го доступа к социально значимым 
сайтам необходимо, чтобы при ну-
левом балансе пользователь оста-
вался онлайн, отметили в мини-
стерстве, добавив, что находятся 
в диалоге с отраслью и «готовы рас-
сматривать предложения, если они 
не противоречат законодательст-
ву». Но из данных на regulation.
gov.ru следует, что Минцифры пока 
не учло ни одно из предложений.
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С эльгоизмом пора кончать
Власти не поддерживают «Эльгауголь» в проекте прямой дороги из Якутии к Тихому океану

Правительство не поддержало предло-
женный «Эльгауглем» вариант строи-
тельства новой железной дороги из Яку-
тии до побережья Охотского моря для 
вывоза 30 млн тонн угля компании. Вме-
сто этого предлагается расширить БАМ 
за 332,6 млрд руб., которые поступят 
из инвестпрограммы ОАО РЖД и ФНБ. 
Эксперты считают такой вариант логич-
ным, отмечая, что включение новой вет-
ки в государственные планы создало 
бы слишком много сложностей. Однако 
«Эльгауголь» не намерен отказываться 
от ветки на Чумикан, планируя строить 
ее самостоятельно для объемов, кото-
рые по инфраструктуре ОАО РЖД прое-
хать не смогут.

Минтранс представил проект распоряже-
ния правительства, содержащий паспорт ин-
вестпроекта по вывозу угля из Якутии в район 
Ванино—Совгаванского узла через расшире-
ние БАМа. Документ (его видел „Ъ“) предпо-
лагает отказ от плана строительства ветки 
необщего пользования Эльга—Чумикан, вы-
ходящей к Охотскому морю и автономной 
от БАМа, который предлагала «А-Проперти» 
Альберта Авдоляна. Вместо этого в проекте го-
ворится о строительстве мощностей для вы-
воза 30 млн тонн эльгинского угля за счет ин-
вестпрограммы ОАО РЖД (144,6 млрд руб.) 
и средств ФНБ (188 млрд руб., об этой заявке 
„Ъ“ писал 14 июля).

По паспорту, строительство намечено 
на 2023–2027 годы, начало эксплуатации — 
на 2028 год. Проект должен окупиться за 30 
лет и иметь IRR 6%, при этом, сообщается 
в документе, параметры достигаются за счет 
введения инвестнадбавки к тарифу в разме-
ре не менее 692 руб. на тонну на период оку-
паемости инвестиций и финансирования 
с использованием средств ФНБ.

Инвестнадбавка в 1,1 тыс. руб. на тонну 
рассматривалась для варианта развития вы-
ходов из Якутии через инфраструктуру ОАО 
РЖД под 63,6 млн тонн дополнительных гру-
зов к 2025 году, то есть не только под уголь 
Эльги, но и Денисовского, Чульмаканского, 
Нерюнгринского и Сугодинско-Огоджин-
ского месторождений. Этот вариант оцени-
вался в 874 млрд руб. (см. „Ъ“ от 14 июля).

Тогда же рассматривался и вариант стро-
ительства ветки необщего пользования Эль-
га—Чумикан строго под эльгинские объе-
мы (27–30 млн тонн), которую впоследствии 
«А-Проперти» оценила вместе с портовым 
терминалом на конце ветки в 97 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 24 августа).

Но принципиальным для угольщиков во-
просом был приоритетный пропуск их гру-
зов по инфраструктуре ОАО РЖД в течение 
пяти лет, пока будет строиться ветка Эльга—
Чумикан, что вызвало недовольство у угле-
добывающих регионов: им пришлось бы по-
тесниться, чтобы пропустить уголь Эльги 
(см. „Ъ“ от 30 августа).

Даже при решении в пользу автономной 
линии предполагалось, что БАМ будет разви-
ваться для вывоза якутских грузов. Так, в ав-
густе правительство поручило проработать 
строительство моста через реку Амур, а также 
второго Кузнецовского тоннеля стоимостью, 
по словам главы ОАО РЖД Олега Белозерова, 
порядка 50 млрд руб., и другие мероприятия. 
В зависимости от их набора господин Белозе-
ров оценивал третью очередь БАМа и Транс-
сиба в 2–4 трлн руб. (см. „Ъ“ от 3 сентября).

Ни выделение средств из ФНБ, ни учет 
этих расходов в инвестпрограмме ОАО РЖД 
пока не подтверждены, следует из докумен-
та. Средства ФНБ должны поступить в 2024–
2026 годах за счет выкупа привилегирован-
ных акций ОАО РЖД, с которых монополия 
будет платить с 2028 года дивиденды в объ-

еме 2,98% их номинальной стоимости, или 
по 5,6 млрд руб. в год. Это позволит до 2052 
года включительно вернуть 140 млрд руб. 
вложений ФНБ.

При этом единственный риск, который ав-
торы проекта рассматривают как высокий,— 
это риск изменения в сроках реализации 
добычных проектов и непредъявления за-
явленных объемов с Эльги. Технические ри-
ски и угрозу задержки исполнения проекта 
в срок из-за изменения макроэкономической 
ситуации они считают низкими.

В Минтрансе и ОАО РЖД от коммента-
риев отказались. «Так как в рамках реализа-
ции стратегии Эльгинского угольного ком-
плекса мы не планируем просить никаких 
льгот, в том числе вывоз объемов сверх пред-
усмотренных правилами недискриминаци-
онного доступа (ПНД), то интерес к проекту 
Эльга—Чумикан, конечно же, не пропал,— 
пояснили „Ъ“ в „А-Проперти“.— Проект будет 
реализован для вывоза объема сверх ПНД».

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров считает, что появление авто-

номной ветки для «Эльгаугля» в офици-
альных государственных планах «создало 
бы сложную ситуацию». С одной стороны, 
нужно было бы предоставлять «Эльгау-
глю» приоритет перед другими грузоотпра-
вителями и перекраивать структуру пере-
возок. С другой стороны, ОАО РЖД попало 
бы в зависимость от исполнения «Эльгау-
глем» планов, которые с точки зрения бюд-
жета проекта и наличия необходимых ком-
петенций у компании вызывают большие 
вопросы.

Концентрация средств и ресурсов на рас-
ширении общей инфраструктуры Восточ-
ного полигона, полагает господин Бур-
мистров, выглядит более рациональным 
решением в условиях дефицита трудовых 
ресурсов, строительных мощностей и необ-
ходимости обеспечить бесперебойное фи-
нансирование в условиях повышения цен 
на стройматериалы и дефицита инвестици-
онного бюджета ОАО РЖД.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

Государству предлагают 
брать с прибыли
Металлурги и химики нашли способ  
избежать резкого роста НДПИ

Производители металлов и минудо-
брений, над которыми нависла угро-
за кратного роста НДПИ, предложи-
ли правительству вместо этого взымать 
с них более высокий налог на прибыль, 
но с корректировкой на размер вложе-
ний и дивидендов. По мнению компа-
ний, такой вариант хотя бы будет корре-
лировать с уровнем цен на продукцию, 
которые в этих секторах уже пошли вниз 
после многомесячных пиков. Экспер-
ты считают предложения логичными, 
но Минфин, которому нужны прогнози-
руемые дополнительные доходы, вряд 
ли на него согласится.

На прошедшем 15 сентября совещании 
у премьер-министра Михаила Мишустина 
по повышению налоговой нагрузки на гор-
но-металлургический сектор его участни-
ки предложили правительству вместо ро-
ста НДПИ (см. „Ъ“ от 15 сентября) ввести 
прогрессивный налог на прибыль с льго-
тами на размер инвестиций. Собеседники 
„Ъ“ уточняют, что финальный коэффициент 
можно рассчитывать, исходя из объемов 
капвложений компаний и уровня их ди-
видендов. Увеличивать налог предлагается 
пропорционально росту цен на продукцию, 
которые в этом году были на многолетних 
максимумах.

По мнению участников рынка, такой ва-
риант отражает ситуацию в отраслях и ре-
альную конъюнктуру, в то время как общее 

повышение НДПИ не учитывает, что у ком-
паний разная продукция, себестоимость, 
транспортные расходы, цена на сырье и элек-
тричество. «НДПИ не коррелирует с ситуаци-
ей на рынке. Если цены пойдут вниз, НДПИ 
никто не уменьшит. Поэтому такой вариант 
не решает главную задачу — изъятие сверх-
доходов. А налог на прибыль решает»,— го-
ворит один из собеседников „Ъ“.

Но такой вариант, отмечают источни-
ки „Ъ“, не очень устраивает Минфин. Они 
уточняют, что для наполнения бюджета 
министерству надо дополнительно найти 
300–350 млрд руб. Но прогнозировать буду-
щую прибыль компаний еще и с поправкой 
на инвестиции сложно, в то время как по-
вышение НДПИ можно рассчитать заранее. 
Свои предложения по росту фискальной на-
грузки Минфин должен предоставить пре-
мьеру 16 сентября. Собеседники „Ъ“, зна-
комые с документом, говорят, что речь идет 
о росте коэффициента НДПИ с текущих 3,5 
до 5 и увеличении налога на прибыль.

Предыдущее решение о введении рент-
ного коэффициента в 3,5 к НДПИ с 1 января 
2021 года правительство приняло год назад 
в отношении всех твердых полезных иско-
паемых, кроме угля, алмазов, золота, торфа 
и общераспространенного сырья. Минфин 
надеялся собрать в бюджет дополнительно 
56 млрд руб.
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Наша цель —  
иммунизм
Ученые рассказали об особенностях 
заболеваемости коронавирусом в России и мире

Исследователи РАНХиГС изучили ситу-
ацию с коронавирусом в мире и России 
и пришли к выводу, что в нашей стра-
не даже к концу года не удастся достичь 
коллективного иммунитета на уров-
не 60%. Это, по их мнению, связано 
«со скептическим отношением» граждан 
к вакцинации. Вместе с тем прогнозы 
в целом благоприятны: например, после 
заметного роста летальности во всем 
мире из-за того, что дельта-штамм быс-
трее передается от больного к здорово-
му, грядет снижение смертности до по-
казателей мая 2021 года. Эксперты, 
с которыми поговорил „Ъ“, предупре-
ждают, что уже в ноябре-декабре можно 
ждать «четвертую волну».

Эксперты РАНХиГС, которые регуляр-
но изучают ситуацию с пандемией корона-
вируса в России и мире, представили отчет 
за июль—август 2021 года. В этот период, 
сообщают авторы доклада, в мире отме-
чен рост заболеваемости, но уже к началу 
сентября ее темпы остановились на отмет-
ке около 4,5 млн новых случаев в неделю. 
Особенно сложное положение складывает-
ся в США: к 31 августа на Штаты приходи-
лось более 25,6% от числа новых заболев-
ших на планете. 

В России в рассматриваемый период за-
фиксировано постепенное снижение за-
болеваемости, что авторы исследования 
связывают с затуханием ранее начавшего-

ся эпидемиологического подъема, увели-
чением числа вакцинированных и разры-
вом возможных цепочек передачи вируса 
благодаря каникулам и отпускам. По состо-
янию на конец августа рост заразившихся 
имел место в восьми регионах, в 47 их чи-
сло устойчиво снижалось, а еще в 30 ре-
гионах наблюдалась стабилизация эпи-
демиологического процесса. Отметим, 
по подсчетам ТАСС, с 1 по 31 августа опер-
штаб сообщил о 653 092 случаях заражения 
против 751 274 месяцем ранее (снижение 
на 13,1%). При этом число заболевших в 4,2 
раза превысило показатели августа прош-
лого года.

Летальность в мире тоже выросла, гово-
рят авторы исследования. Если в июне чи-
сло смертей колебалось в пределах 10 тыс. 
в сутки, то в конце августа иногда превы-
шало 11 тыс. (пиковые значения декабря 
2020 года могли превышать 17 тыс. в сутки). 
В России уровень летальности от коронави-
руса в августе, по подсчетам сотрудников 
РАНХиГС, составил 2,88%. Максимальное 
число неблагоприятных исходов было вы-
явлено 26 августа: за сутки скончались 820 
пациентов. Согласно подсчетам экспертов 
вуза, уровень смертности достиг пика в на-
чале августа и с середины месяца демон-
стрирует плавное снижение, которое про-
должится «в ближайшей перспективе». 
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Правительство склоняется к тому, 
чтобы отказаться от строительства 
отдельной железной дороги 
для вывоза угля Эльгинского 
месторождения на рынки Азии  
ФОТО АЛЕКСАНДРА ВЕДЕРНИКОВА
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09  Застройщиков 
потянуло на креатив 
MR Group хочет строить  
рядом с Artplay

деловые  
новости
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Возможное расширение программы ин-
фраструктурных облигаций, которое, судя 
по всему, уже довольно долгое время об-
суждается кулуарно, перешло в публич-
ную плоскость. Так, Минстрой прорабаты-
вает законодательную возможность тако-
го расширения за счет банков с госучасти-
ем, которые в инициативном порядке тоже 
предлагают включить их в программу. Од-
нако оператор программы «Дом.РФ» уже 
дал понять, что идею не поддерживает — 
по мнению госкорпорации, это прерогати-
ва институтов развития.

Минстрой подготовил проект изменений 
в закон «О рынке ценных бумаг», допускающий 
создание специализированных обществ про-
ектного финансирования (СОПФ) для выпуска 
инфраструктурных облигаций не только «Дом.
РФ», но также и другими организациями, спи-
сок которых определит правительство. Пока 
единственной организацией, размещающей 
такие облигации, является СОПФ, учрежденное 
«Дом. РФ», за счет них к 2023 году планируется 
привлечь около 150 млрд руб. Полученные сред-
ства будут направляться застройщикам в виде 

льготных кредитов по ставке до 4%, тратить их 
можно на инфраструктуру для строительства 
жилья и городские коммунальные сети.

В утвержденных в конце 2020 года прави-
лах их финансирования за счет инфраструк-
турных облигаций возможность определе-
ния правительством иных, помимо «Дом.РФ», 
организаций, которые смогут создавать свои 
СОПФ, уже предусмотрена — в связи с этим 
эта инициатива выглядит как необходимые 
для такого расширения программы законо-
дательные правки. Предложенные Минстро-
ем изменения не содержат никаких указаний 
на то, какие это могут быть компании, но в по-
яснительной записке ведомство дало понять, 
о каких организациях может идти речь. Про-
ект подготовлен по итогам совместного заседа-
ния вице-премьера Марата Хуснуллина и пре-
зидента Сбербанка Германа Грефа, состоявше-
гося еще в начале года, по вопросу представле-
ния предложений не просто по расширению 
состава учредителей СОПФ, но и включения 
в этот перечень коммерческих банков с долей 
госучастия не менее 50%, уполномоченных на 
открытие эскроу-счетов. Сбербанк уже прояв-

лял явный интерес к программе инфраструк-
турных облигаций, в апреле заявив о готовно-
сти участвовать в ней,— вчера РБК сообщил 
о письме банка в Минстрой с аналогичным 
предложением.

В Минстрое собственный законопроект 
прокомментировать не смогли. Мотивация ве-
домства в целом понятна — расширение меха-
низма может существенно нарастить финан-
сирование жилищного строительства. Одна-
ко единственный пока «игрок» на этом рын-
ке «Дом.РФ», как следует из его вчерашних за-
явлений, не приветствует вхождения банков 
в программу. Как отметили в «Дом.РФ», «инфра-
структура не является банковским продуктом 
в мировой практике и ею занимаются инсти-
туты развития — важно сохранить единое окно 
как всем банкам, так и регионам для расшире-
ния механизма». В госкорпорации добавляют, 
что сейчас правила обеспечивают для банков 
равный доступ к механизму финансирования 
инфраструктуры, снижают налоговые риски 
и конфликт интересов за счет экспертизы «Дом.
РФ», выступающего оператором программы,— 
«такой подход важен для проектов в регионах, 

где ряд банков занимают доминирующее по-
ложение, дополнительные инструменты со 
специальным налоговым статусом, предостав-
ляемые им, только усилят эти позиции и про-
тиворечат базовым принципам конкуренции».

По мнению управляющего партнера Squire 
Patton Boggs, члена экспертного клуба ЦСР 
Александра Долгова, дополнение круга орга-
низаций, которые могут через СОПФ осущест-
влять выпуск инфраструктурных облигаций, 
может привлечь больше инвесторов. Однако 
«с учетом специфики инфраструктурных об-
лигаций как инструмента, предполагающего 
определенную господдержку, и необходимо-
сти защиты конкуренции опасения „Дом.РФ“ 
стоит признать разумными», говорит он. По 
словам господина Долгова, в мировой практи-
ке в целом схожие инструменты выпускают не 
только институты развития. Так, поясняет экс-
перт, в США основное место занимают муни-
ципальные облигации и при этом выпускают-
ся корпоративные, а в Европе распростране-
ны проектные облигации, выпускаемые част-
ными компаниями.

Евгения Крючкова

Эмитент эмитенту глаз выклюет
Минстрой, банки и «Дом.РФ» спорят о расширении программы инфраструктурных облигаций

 мониторинг

сегодняшнее 
число 62,8

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 октября 2021 года, 
подсчитал Минфин. Это на $1,8 ниже сентябрьской ставки — $64,6 за тонну. Новый размер пошлины 
определен исходя из средней цены нефти Urals за период мониторинга с 15 августа по 14 сентября 2021 
года — $69 за баррель, или $504 за тонну, пояснил Минфин. В 2020 году из-за резкого падения цен 
на нефть после развала соглашения ОПЕК+ размер пошлины снижался до исторического минимума: 
в мае он составлял всего $6,8 за тонну. Далее после заключения нового соглашения и роста цен на нефть 
размер пошлины быстро восстановился до уровня более $40 за тонну и в 2021 году продолжил расти.

КЛИМАТИЧЕСКАЯ ПОЛИТИКА

Углерод растет в цене

Влияние трансграничного углерод
ного регулирования (CBAM) Евро
союза на российскую экономику 
будет большим, чем это оценива
лось ранее, говорится в исследо
вании Центра энергетики москов
ской школы управления «Сколко
во». «СВАМ пока в основном рас
сматривается как проблема экс
портно ориентированных металлур
гов, однако, по нашему мнению, 
это пока только „первый звонок“: 
в перспективе абсолютно все ком
пании во всех секторах российской 
экономики будут прямо или косвен
но им задеты»,— говорит директор 
центра Ирина Гайда. 

В исследовании указывается, 
что CBAM серьезно повлияет 
на конкурентоспособность экспор
теров из других стран. Им придет
ся одновременно осуществлять пе
реход к низкоуглеродному разви

тию и платить за выбросы по экс
портируемым в ЕС товарам. Кро
ме того, несмотря на то что пла
тежи по CBAM предлагается взи
мать лишь с 2026 года, а на пер
вом этапе под них подпадают лишь 
производители металлов, удобре
ний, электроэнергии и цемента, 
углеводороды тоже могут оказать
ся в периметре регулирования — 
если в будущем во внимание будут 
приниматься и косвенные выбро
сы парниковых газов (возникающие 
при потреблении электроэнергии 
для производства или при исполь
зовании продукции). 

Подтверждая, что российский 
экспорт окажется одним из наибо
лее затронутых новым регулиро
ванием (см. график), авторы ис
следования отмечают, что гораз
до большим вызовом для РФ яв
ляются другие изменения, предло
женные в рамках «Зеленого курса» 
ЕС. Речь, в частности, идет о су
щественном увеличении доли воз
обновляемой энергетики в энерго
балансах и об ускоренной декар
бонизации транспорта — что со
кратит спрос на российские нефть, 
уголь и газ.

В качестве первичных мер ре
агирования на новшества авторы 
исследования предлагают биз
несу и регуляторам внедрение 
качественной отчетности о выбро
сах парниковых газов, соответству
ющей требованиям международ
ных торговых партнеров, разработ
ку «четко артикулированной» клима
тической стратегии с конкретными 
целевыми ориентирами по уровню 
эмиссий по отраслям и регионам 
на 2025–2050 годы и механизмами 
поддержки инициатив по снижению 
выбросов, а также построение мо
делей различных сценариев декар
бонизации экономики по отраслям, 
регионам и видам технологий. 

Ангелина Давыдова
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Распространение технологий ис-
кусственного интеллекта может 
повлечь различные риски, кото-
рые снизят общее благосостоя-
ние, негативно скажутся на уров-
не ценовой конкуренции, рынке 
труда и свободе выбора. Одна-
ко сама по себе технология край-
не перспективна — риски связаны 
в первую очередь с ее нерегули-
руемым использованием, преду-
преждает экономист, профессор 
MIT Дарон Асемоглу.

«Исследования в области искус-
ственного интеллекта (ИИ) будут 
иметь значительные последствия для 
власти и общества, поэтому полагать, 
что нерегулируемый рынок сам выбе-
рет лучшие решения — наивно, осо-
бенно если учесть, что сейчас за раз-
витие технологии отвечают топ-ме-
неджеры и ведущие инженеры всего 
нескольких крупных корпораций»,— 
пишет экономист MIT Дарон Асе-
моглу в статье о потенциальном вреде 
ИИ (работа опубликована Националь-
ным бюро экономического анализа, 
NBER). Пока нет достаточных свиде-
тельств о том, что эти риски будут реа-
лизованы, и в любом случае примене-
ние искусственного интеллекта име-
ет большие перспективы, уточняет 
автор. Сейчас такие технологии чаще 
всего используются для работы с дан-
ными, в социальных медиа и для ав-
томатизации рабочих процессов. 

Дарон Асемоглу выделяет три ос-
новных группы рисков. Первая ка-
сается получения и контроля над ин-

формацией. Концентрация инфор-
мации о пользователях и обработ-
ка этих данных ИИ повышает ри-
ски того, что корпорации будут заби-
рать большую часть выгоды потреби-

телей (речь идет о том, что повыше-
ние полноты информации о поль-
зователе позволяет повышать цену 
для тех потребителей, которые гото-
вы платить больше, тогда как ранее 

корпорации были вынуждены дер-
жать более низкую среднюю цену, 
чтобы привлечь больше покупате-
лей). Конкуренция может стать ме-
нее справедливой — опять же из-за 
того, что у одной компании будут бо-
лее полные данные, чем у другой. Бо-
лее того, развитие ИИ потенциально 
дает возможность манипулировать 
поведением граждан или потреби-
телей, используя их уязвимости (то 
есть ИИ будет знать больше инфор-
мации о пользователе, чем он сам). 
Эти проблемы частично решаются 
установлением справедливого воз-
награждения за данные, учитываю-
щего их социальную ценность, пола-
гает автор статьи.

Вторая группа рисков касает-
ся влияния новых технологий на 
рынок труда: когда автоматиза-
ция лишь замещает труд, а не ведет 
к увеличению производительности, 
общее ее влияние на экономику бу-
дет негативным из-за снижения зар-
плат и доли занятых. Поэтому авто-
матизация может быть невыгодна 
с точки зрения общего благососто-
яния, поясняет господин Асемоглу. 
Помимо этого, существует представ-
ление, что ИИ позволит избавить со-
трудников от рутинных задач, дав 

больше возможностей для решения 
креативных,— но использование 
этих технологий, наоборот, может 
снизить способность людей прини-
мать самостоятельные решения, так 
как все большее их количество будет 
передаваться алгоритмам. Монито-
ринг ИИ эффективности сотрудни-
ков также может выглядеть край-
не привлекательно для работодате-
лей — но может вести к тому же сни-
жению выгоды для работников, что 
и в случае с покупателями, и в ито-
ге — к негативным социальным по-
следствиям. 

Третья группа рисков касает-
ся влияния ИИ на коммуника-
цию и демократические процессы. 
В этот блок автор включает негатив-
ные последствия от распростране-
ния несуществующей или некор-
ректной информации, что усили-
вается эффектом «эхо-камеры» — 
когда пользователи соцсетей полу-
чают только ту информацию, кото-
рая подтверждает их собственную 
позицию (это ведет к поляризации 
мнений), а также риски установле-
ния тотального контроля над обще-
ством — «большого брата»: ИИ по-
вышает способность государств вы-
искивать и блокировать диссиден-
тов. Процесс автоматизации сам по 
себе также несет риски снижения 
эффективности демократических 
процессов из-за снижения роли тру-
да и его потенциально более легко-
го замещения.

Татьяна Едовина

Выбери за меня
Экономист Дарон Асемоглу описал риски более широкого  
использования ИИ корпорациями и странами

Последствия пандемии неожиданно оказали положитель-
ное влияние на инновационное развитие России, такой вы-
вод сделали эксперты Института статистических иссле-
дований и экономики знаний (ИСИЭЗ) ВШЭ. В 2020 году 
общий уровень инновационной активности организаций 
в стране вырос по сравнению с 2019-м. Впрочем, несмотря 
на ускорение продвижения инноваций практически во всех 
отраслях производства и сферы услуг, Россия по-прежне-
му находится в третьем десятке европейских государств, 
по которым проводятся аналогичные расчеты. 

По данным ИСИЭЗ ВШЭ, последствия пандемии COVID-19 по-
ложительно повлияли на процессы инновационного развития 
в России — исследователи такую ситуацию назвали неожиданной. 
В 2020 году общий уровень инновационной активности организа-
ций в РФ составил 10,8%, что на 1,7 процентного пункта (п. п.) выше, 
чем было годом ранее. Это, впрочем, далеко не рекордное значе-
ние показателя. В наблюдаемом периоде (2016–2020 годы) наивыс-
шее значение показателя зафиксировано в 2017 году — 14,6%.

Наибольший прирост продемонстрировали такие сфе-
ры, как IT (на 10,2% против 5,5% в 2019 году), здравоохране-
ние (8,6% против 5,3%), разработка софта (13,2% против 11,1%). 

Уровень инновационной активности в промышленном произ-
водстве вырос на 1,1 п. п., составив 16,2%. 

Затраты на развитие инновационной деятельности в 2020 
году также выросли: этот показатель в постоянных ценах со-
ставил 2,1 трлн руб., что на 8,2% больше, чем в 2019 году. Наи-
большие темпы прироста продемонстрировали промышлен-
ные предприятия (+17,7%) — и особо выделяются производите-
ли лекарственных средств (рост в 2,7 раза). В сфере услуг макси-
мальный рост затрат зафиксирован в здравоохранении (+91,3%). 
Эксперты объясняют это повышением интереса к медицинским 
технологиям и соответствующим притоком инвестиций. 

Рост затрат на инновации привел к повышению их интенсив-
ности (то есть доли в общем объеме продаж). В 2020 году она со-
ставила 2,3% (в 2019 году — 2,1%) — Россия закрепилась в топ-10 
европейских стран по данному показателю. Фактический объ-
ем произведенной инновационной продукции в 2020 году со-
ставил в действующих ценах 5,2 трлн руб. (рост на 5,7%). Основ-
ной прирост произошел за счет организаций сферы услуг (+22%). 
Объем новых и усовершенствованных товаров и услуг в области 
транспортировки и хранения увеличился в 2,6 раза, в здравоох-
ранении — в 1,8 раза.

Несмотря на все эти цифры, Россия по-прежнему находится 
в третьем десятке среди тех европейских государств, где прово-
дятся аналогичные расчеты, отмечают в ИСИЭЗ. В общем объ-
еме продаж доля инновационных товаров, работ и услуг соста-
вила 5,7% с ростом на 0,4 п. п. «По результативности инноваций 
Россия продолжает уступать ведущим европейским странам. 
Наиболее близкие к международным значениям индикаторы 
демонстрируют производители транспортных средств и обо-
рудования (23%), автомобилей (17,2%), готовых металлических 
изделий (16,2%), лекарственных средств (12,2%)»,— указывает-
ся в исследовании. 

Напомним, что в октябре 2020 года премьер-министр Миха-
ил Мишустин подписал постановление о совершенствовании 
механизма поддержки инноваций в промышленности. Госу-
дарство будет субсидировать часть затрат на научно-исследова-
тельские и опытно-конструкторские работы, при этом средства 
можно получить авансом, а не по факту выполнения работ, как 
ранее. На эти цели с 2020 по 2022 год направят 28,7 млрд руб. 
При этом конечным результатом должен стать запуск иннова-
ционного продукта в серийное производство.

Венера Петрова

Обострение инноваций
Пандемия активизировала внедрение исследований и разработок 

По мнению профессора MIT 
Дарона Асемоглу, бесконтрольная 
эффективность искусственного 
интеллекта угрожает нарушить 
важные социальные равновесия  
ФОТО СЕРГЕЯ КИСЕЛЕВА



Коммерсантъ   l   Четверг 16 сентября 2021 №167   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

В четверг заканчивается агитаци-
онный период на думских выбо-
рах. В предвыборной Москве 
в целом меньше наружной поли-
тической рекламы, чем обычно 
в столицах стран, готовящихся 
к общенациональному голосова-
нию, но эфир и соцсети полны бо-
лее или менее удачных агитаци-
онных материалов. Партии пар-
ламентской четверки в своих ро-
ликах сохраняют респектабель-
ность, верны своему имиджу 
и скорее напоминают о себе зри-
телю, чем стараются его в чем-то 
убедить. По наблюдениям „Ъ“, 
наибольшим креативом отмети-
лись «малые партии». При этом 
самые интересные и провокаци-
онные ролики ушли в интернет. 
Там же свою кампанию осознан-
но сосредоточили партии, стес-
ненные в средствах. Представи-
тели партий, опрошенные „Ъ“, 
качеством собственной подго-
товки довольны.

Единороссы на старте кампании 
подготовили ряд лаконичных роли-
ков о социальных выплатах и пар-
тийных инициативах под лозунгом 
«„Единая Россия“ — это…», а в сентя-
бре запустили в эфир лидеров свое-
го избирательного списка, которые 
высказались по профильным темам. 
«Россия большая, самобытная, всего 
сразу не сделаешь,— объяснял зри-
телю министр обороны Сергей Шой-
гу.— Но мы правильно идем, это мое 
глубокое убеждение… Мы заста-
вили себя уважать, воссоздали ар-
мию, флот, саму страну после страш-
ных 90-х». «Пусть только сунутся»,— 
пригрозил он потенциальному вра-
гу. Министр иностранных дел Сер-
гей Лавров рассказывал, как, несмо-
тря на важность дипломатии, любит 
ездить по России и как убедился, что 
все россияне «настроены на силу, ве-
личие страны» и идут к этому «без по-

трясений, уверенно и твердо». Глав-
врач «Коммунарки» Денис Процен-
ко объяснял необходимость созда-
ния «санитарного щита» в сложные 
времена пандемии, а глава образо-
вательного центра «Сириус» Елена 
Шмелева пообещала сделать образо-
вание «достойным во всей стране». 
Наконец, детский омбудсмен Анна 
Кузнецова ожидаемо встала на защи-
ту традиционных семейных ценно-
стей: «Все, кто навязывает нам ново-
модные штучки про бесконечное ко-
личество полов, могут развлекаться 
у себя. Здесь мы этого не допустим».

КПРФ взяла на вооружение уже 
использованный ею лозунг «За Силь-
ную, Справедливую, Социалисти-
ческую Родину (СССР)». В одном из 
предвыборных роликов коммуни-
сты рассказали о «государстве, в ко-

тором мы хотим жить» — с национа-
лизацией ресурсов, госпланом, но-
вой индустриализацией, бесплат-
ной медициной и проч. В другом, вы-
полненном в схожей манере (текст 
на фоне полей, заводов и площа-
дей),— что они на практике доказы-
вают реальность своей программы: 
в числе своих заслуг партия назвала, 
например, трехкратный рост бюдже-
та Иркутской области с 2016 по 2019 
год, пока регионом руководил член 
ЦК КПРФ Сергей Левченко.

Центральной фигурой в предвы-
борной кампании ЛДПР традици-
онно стал Владимир Жириновский. 
Партия выпустила ряд клиповых ро-
ликов с острыми социальными во-
просами, ответы на которые нахо-
дит ее лидер. Например, он обещает 
«списать долги за ЖКХ пенсионерам 
и бедным», «прекратить эксперимен-
ты над школой» или «защитить жен-
щин России». В конце каждого роли-
ка господин Жириновский чеканно 
призывает: «Голосуй за ЛДПР». Пар-
тия и ее лидер, как всегда, не стесня-

лись эпатажа: сторонники господина 
Жириновского, например, не игно-
рировали, а, наоборот, активно ком-
ментировали эпизод теледебатов на 
финише кампании, во время которо-
го у лидера едва не свалились брюки. 

«Справедливая Россия — За прав-
ду» (СРЗП) построила кампанию во-
круг идеи «справедливого базового 
дохода» — ежемесячной выплаты 
10 тыс. руб. каждому жителю. «Они 
отнимают, мы возвращаем!» — кри-
чали партийные билборды с портре-
том грозно нахмурившегося Сергея 
Миронова. В своих групповых роли-
ках эсеры обещают добиться введе-
ния такого дохода, а также сулят из-
бирателям другие социальные выго-
ды — прежний пенсионный возраст 
или «зарплаты для мам».

Непарламентские партии подо-
шли к предвыборной кампании не-
сколько креативнее. Партия роста 
бизнес-омбудсмена Бориса Тито-
ва отметилась нестандартными ро-
ликами, в которых солируют лиде-
ры ее списка — клипмейкер Ири-
на Миронова и руководители бла-
готворительных фондов Елена Уль-
янова и Ксения Безуглова. В одном 
из них они сравнивают депутатов 
Госдумы с клоунами, а сами выбо-
ры — с «фабрикой чудес». В другом 
время идет вспять, страна возвра-
щается сначала в 90-е, потом в пере-
стройку, а затем и в сталинскую эпо-
ху, где на глазах госпожи Мироновой 
сотрудники НКВД тащат кого-то в во-
ронок. «С этим надо что-то делать. За 
дело»,— гласит лозунг партии.

«Новые люди» сделали серию ро-
ликов в стиле собеседований со сво-
ими кандидатами, вопросы кото-
рым задает закадровый голос. Роли-
ки «Зеленой альтернативы» смон-
тировали из картин Васи Ложкина 
и его знаменитых котиков.

Параллельно в сети появилась 
«партизанская агитация» — дерзкие 

и провокационные ролики, чьи ав-
торы остаются неизвестными; дан-
ных об оплате из избирательного 
фонда нет. Ряд партизанских роли-
ков касается «Единой России», их 
смысл в том, что хорошо знакомые 
явления безопасней неожиданно-
стей и экспериментов, при этом 
в ряде случаев едва уловима грань 
между троллингом партии и ее кре-
ативным продвижением. В одном из 
роликов якобы Сергей Шойгу, Сер-
гей Лавров и Денис Проценко (их 
лица наложены на лица актеров при 
помощи технологии «дипфейк») по-
являются в квартире «диванного ана-
литика» и убеждают его в том, что он 
ничего не смыслит в политике и луч-
ше доверить важные решения про-
фессионалам. В более позднем ро-
лике компания девушек обсуждает 
секс с хорошо знакомыми и недав-
ними партнерами и приходит к вы-
воду, что «проверенные члены всег-
да лучше» (параллельно на экране 
появляются изображения участни-
ков пятерки федерального списка 
ЕР). Есть и примеры откровенного 
черного пиара — например, ролик, 
в котором некий молодой человек 
пытается получить членство в ЛДПР, 
изобилует намеками на гомосек-
суальную любовь. Еще один ролик 
показывает тяжелоатлета от КПРФ, 
которому метеоризм мешает под-
нять штангу. Нанести ущерб имид-
жу КПРФ должен был, по-видимому, 
и ряд роликов, в которых симпатии 
партии выражают маньяки Виктор 
Мохов и Владимир Ретунский, шоу-
мен Стас Барецкий, блогер Кирилл 
Терешин (Руки-базуки) и другие эпа-
тажные личности.

На этом фоне выгодно выделяется 
вирусное видео СРЗП с лидером пар-
тии Сергеем Мироновым, спароди-
ровавшим известный мем про четы-
рех котов, которые будят хозяйку На-
ташу. «Россия, вставай! У „едра“ там 

вообще все упало»,— перефразирует 
господин Миронов. Ироничной аги-
тацией отметились и некоторые ре-
гиональные отделения партий. Так, 
иркутские коммунисты запустили 
ролик, в котором девушка называет 
местных одномандатников «Красав-
чиком», «Полезным», «Рисковым», 
«Фундаментальным» (по первым бук-
вам аббревиатуры КПРФ).

Опрошенные „Ъ“ партийцы оста-
лись довольны уровнем собствен-
ных предвыборных кампаний. Так, 
замсекретаря генсовета ЕР Сергей 
Перминов пояснил, что в основу аги-
тации легла программа партии: «Мы 
сделали ее „прививкой“ от разгу-
ла популизма: максимум конкрети-
ки, содержание, сроки, суммы, кон-
сультации с правительством и, ко-
нечно же, поддержка президента». 
Руководитель центрального аппара-
та СРЗП Дмитрий Гусев похвалился 
„Ъ“, что эсеры выпустили «огромное 
количество официальных и неофи-
циальных роликов с использовани-
ем мемов и самых интересных сце-
нарных разработок», а первый зам-
пред ЦК КПРФ Юрий Афонин зая-
вил, что считает сильной стороной 
агитации партии ее содержатель-
ную часть: «Через ролики мы показа-
ли, что у КПРФ есть управленческая 
альтернатива действующей власти». 

Борис Титов пояснил „Ъ“, что 
у Партии роста были ограничен-
ные ресурсы, поэтому ей пришлось 
уйти в цифровой формат: «Это пер-
вая успешная предвыборная кампа-
ния с привлечением минимума дру-
гих механизмов агитации, кроме ин-
тернета». В соцсети также ушла агита-
ция «Яблока», рассказал „Ъ“ началь-
ник его предвыборного штаба Григо-
рий Гришин.

Андрей Прах,  
Ксения Веретенникова,  
Кира Дюрягина;  
Влад Никифоров, Иркутск

«Пусть только сунутся»
С чем партии завершают агитационную кампанию

В ходе агитации за и против 
политических партий 
перед думскими выборами 
россиянам было на что 
посмотреть в интернете 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Ассоциация интернет-техноло-
гов опросила своих членов об 
особенностях работы на нынеш-
них выборах в Госдуму. В первую 
очередь она строится на распро-
странении в популярных пабли-
ках выгодного для кандидатов 
контента, а самыми популярны-
ми площадками для этого стали 
Instagram и во «ВКонтакте». 
Из популярных в этом году новов-
ведений эксперты отметили 
чат-боты и онлайн-опросы: пер-
вые помогают формировать базу 
сторонников для распростране-
ния новостей, вторые же дешев-
ле офлайновых, но «тренды ло-
вят» не хуже, считают технологи.

Ассоциация интернет-технологов 
провела опрос 37 своих членов, выяс-
нив, какие инструменты они в основ-
ном использовали в ходе завершаю-
щейся думской кампании. По сло-
вам президента ассоциации Андрея 
Цепелева, интернет «в той или иной 
мере» использовался во всех 225 од-
номандатных округах. Ранее источ-
ник „Ъ“, близкий к предвыборно-
му штабу «Единой России» (ЕР), гово-
рил, что у всех кандидатов ЕР в окру-
гах есть интернет-штабы, за работой 
которых следит федеральный штаб.

Сейчас интернет-технологи преи-
мущественно работают именно в со-
цсетях, а не через сайты, говорит го-
сподин Цепелев: «Практически во 
всех кампаниях используются четы-
ре основных инструмента: это „по-
сев“ контента в популярных мест-
ных пабликах, ведение личных стра-
ниц кандидатов в соцсетях, таргети-
рованная реклама в соцсетях и ра-
бота в комментариях через агентов 
влияния». Все эти методы набрали 
в опросе от 90% до 100% голосов как 
наиболее популярные. Чуть реже, 
но тоже достаточно часто использу-
ются интеграция с блогерами и ли-
дерами мнений, базы интернет-сто-
ронников и персональные рассыл-
ки по ним, массовые онлайн-опро-
сы и чат-боты.

Использование последних стало 
популярным только в эту кампанию, 
отмечает замгендиректора АНО «Ди-
алог. Регионы» Кирилл Истомин. 
Чат-бот создается в мессенджере от 
лица представителей власти или 
кандидата, его подписчики могут на-
править обращение и получить ответ 
или помощь, а затем становятся адре-
сатами выгодных для технологов но-
востей. «Например, люди могут уз-
нать, когда у них в доме будет прово-
диться капитальный ремонт»,— по-
ясняет господин Истомин.

Перспективным инструментом 
технологи считают и коррекцию 
поисковой выдачи по кандидату: 
в этой кампании ее использовали 
41% опрошенных. Господин Исто-
мин поясняет, что часто избиратель 
узнает имя своего кандидата либо 

уже на участке, либо забив его имя 
в поисковике: «Поисковая оптими-
зация выгодных кандидату упоми-
наний — неочевидная, но, надеюсь, 
обязательная часть работы избира-
тельного штаба в будущих циклах».

В качестве самых популярных 
площадок для работы интернет-тех-
нологи назвали Instagram и «ВКон-
такте»: их используют 97% опрошен-
ных. Далее идут «Одноклассники» 
(85%), YouTube (38%), Facebook (26%) 
и TikTok (24%). Twitter в качестве ча-
сто используемой площадки никто 
из экспертов не назвал. Эксперт ас-
социации, глава департамента ин-
тернет-коммуникаций централь-
ного исполкома ЕР Александр На-
заров считает, что Instagram менее 
подвержен «ботоводству»: «Это наи-
более популярная соцсеть у нижней 
части электорально активной груп-
пы, основная аудитория начинается 
с 35+ с пиковыми значениями в воз-
растной группе 40–45».

Технологи отмечают, что интер-
нет-агитация пока менее зарегули-
рована на законодательном уровне, 
а правоприменители смотрят на на-

рушения сквозь пальцы. «Личные 
страницы кандидатов в соцсетях до 
сих пор остаются их личным делом, 
за которым особо не следят конку-
ренты, а избиркомы даже при нали-
чии жалоб стараются не замечать на-
рушений»,— поясняет соучредитель 
ассоциации Татьяна Лушникова. По 
ее словам, в интернете все еще име-
ет место «относительная аноним-
ность», которая позволяет техноло-
гам «вкидывать свою повестку», из-
бегая пристального внимания со сто-
роны правоприменителей.

Впрочем, у работы интернет-тех-
нологов есть свои нюансы: популяр-
ность в сети вовсе не всегда конвер-
тируется в результат на выборах. Так, 
по словам соучредителя ассоциации 
Тихона Макарова, «новая искрен-
ность» может дать больше лайков, 
но не является ключевым фактором 
для рейтинга: «Даже если кандидат 
перевел через дорогу каждую бабуш-
ку в округе, но при этом не предло-
жил ничего конструктивного, то до-
верие может вырасти, а электораль-
ный рейтинг — нет».

Поэтому в ассоциации счита-
ют перспективным развитие он-
лайн-социологии, тем более что ин-

тернет-опросы дешевле обычных. По 
оценке Андрея Цепелева, за два дня 
и 30–50 тыс. руб. в интернете можно 
опросить 600–800 человек: «Интер-
нет-аудитория на 10–12 пунктов кри-
тичней, но здесь важны сами трен-
ды. А их интернет-социология ви-
дит достаточно точно». Но в целом 
интернет-кампанию нельзя назвать 
дешевым делом. 27% опрошенных 
заявили, что она стоит более 2 млн 
руб. в месяц, 18% считают, что мож-
но уложиться в 1,5–2 млн, еще 18% — 
в 1–1,5 млн. 41% экспертов сообщи-
ли, что услуги интернет-технолога 
обходятся ежемесячно в 200–330 тыс. 
руб., а 28% — в 100–200 тыс. руб.

О реальных результатах работы 
партийцев в интернете отчасти мож-
но судить по проведенному «Меди-
алогией» по заказу ассоциации ис-
следованию упоминаемости партий 
в соцсетях. Так, с 1 по 14 сентября ЕР 
там упоминали 2,2 млн раз, КПРФ — 
828 тыс., ЛДПР — 409 тыс., «Спра-
ведливую Россию — За правду» — 
121 тыс. Хотя эти данные нельзя счи-
тать интегральным показателем ка-
чества работы партийцев в интерне-

те, заметность партий они отобража-
ют, полагает Андрей Цепелев. По его 
словам, ЕР ведет кампанию «тоталь-
но», используя все возможные ин-
струменты, а другие партии — фраг-
ментарно.

Парламентская оппозиция свои 
интернет-успехи оценивает выше. 
Первый зампред ЦК КПРФ Юрий 
Афонин полагает, что КПРФ и ЕР дол-
го шли в соцсетях вровень, но в по-
следние три недели партия власти, 
судя по всему, бросила на кампанию 
значительные организационные 
и финансовые ресурсы: «Но зато, 
если смотреть на окрас сообщений, 
ЕР сталкивается с большим негати-
вом, а упоминания КПРФ в основ-
ном носят позитивный характер». 
Член высшего совета ЛДПР Сергей 
Каргинов уверяет, что в эту кампа-
нию, в том числе из-за пандемии, 
ЛДПР уделяла работе в интернете 
больше внимания, чем когда-либо: 
«Возможно, у нас и были недочеты, 
но ЕР и КПРФ вкладывали в это на-
правление намного больше средств. 
По нашим данным, за последнюю 
неделю мы сравнялись с коммуни-
стами по интенсивности работы 
в интернете». На вопрос финансиро-

вания обращает внимание и глава 
центрального аппарата СРЗП Дмит-
рий Гусев: «Конечно, у нас нет столь-
ко денег, как у ЕР, но мы не хуже ком-

мунистов». Но эсеры, по его словам, 
тоже перенаправили средства на ра-
боту в интернете, учитывая ограни-
чения на уличную агитацию и пан-

демию, из-за которой избиратели 
партии «поселились в интернете».

Андрей Винокуров,  
Мария Макутина

Кандидаты уходят в сеть
Интернет-технологи рассказали об особенностях работы на нынешних выборах

В качестве самых популярных 
площадок для работы интернет-
технологи назвали Instagram 
и «ВКонтакте»: их используют 
97% опрошенных. Далее идут 
«Одноклассники» (85%), YouTube (38%), 
Facebook (26%) и TikTok (24%)
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В ФСБ назвали имена всех при-
частных к подрыву газопро-
вода в Крыму, заявив о связях 
крымскотатарских диверсантов 
с украинскими спецслужбами, 
в частности, главой оператив-
ной службы «Таврия» Виктором 
Зелинским и сотрудником во-
енной разведки Украины Мак-
симом Мартынюком. Чекисты 
также полагают, что, используя 
ситуацию, с помощью «Меджли-
са» (признан экстремистской ор-
ганизацией и запрещен в России) 
крымскотатарского народа Киев 
пытался спровоцировать на по-
луострове протестные акции. 
 Защита обвиняемых в диверсии, 
в свою очередь, продолжает го-
ворить о незаконности преследо-
вания их клиентов, отмечая, что 
один из фигурантов дела — Азиз 
Ахтемов — уже отказался от при-
знательных показаний.

По данным центра обществен-
ных связей (ЦОС) ФСБ России, в ходе 
расследования дела о подрыве га-
зопровода в крымском селе Пере-
вальное удалось собрать достовер-
ные сведения о связях запрещенной 
в России экстремистской крымско-
татарской организации «Меджлис» 
с украинскими спецслужбами. 
В частности, организаторами дивер-
сии назван агент главного управле-
ния разведки Минобороны Украины 
Риза Ягьяев-Велиулаев (бывший те-
лохранитель экс-главы «Меджлиса» 
Мустафы Джемилева), который бе-
жал из Крыма после сорванного те-
ракта в августе 2016 года, а также его 
куратор — сотрудник военной раз-
ведки Украины Максим Мартынюк 
и руководитель оперативной служ-
бы «Таврия» Виктор Зелинский. По-
средником между заказчиками и ис-
полнителями диверсии — братьями 
Асаном и Азизом Ахтемовыми, на-
поминают в ФСБ, выступал зампред 
«Меджлиса» Нариман Джелялов.

Кроме того, через «Меджлис», от-
мечают чекисты, украинская во-
енная разведка готовила на полуо-
строве протестные акции крымских 
татар против законных действий 
местной власти и правоохранитель-
ных органов.

ЦОС ФСБ также предоставил но-
вые видеокадры с допросов, на ко-
торых братья Ахтемовы признали, 
что представители украинской раз-
ведки оказывали на них сильное 
давление, в том числе угрожали 
расправиться с членами их семей, 
заставляя таким образом согласить-
ся на совершение преступлений. 
Асан Ахтемов также заявил, что за-
казчики обещали им выплатить за 
выполнение задачи $1,8 тыс., одна-
ко слово не сдержали. В заверше-
ние он призвал крымских татар ни 
при каких обстоятельствах не со-
трудничать с запрещенным «Мед-
жлисом». «Это плохие люди, у них 
святого ничего нет: ни дети, ни се-
мья. Так что подумайте хорошень-
ко, где вы сейчас. У вас у всех есть 
дом, семья, работа — все хорошо. 
Поменяли бы вы это на то, в какой 
ситуации оказался я?» — сказал на 
камеру Ахтемов.

По словам главы Крыма Сергея 
Аксенова, сложившаяся ситуация 
еще раз подтверждает, что запрещен-
ный в РФ «Меджлис» — враждебная 
и террористическая организация, 
главной целью которой является на-
несение вреда Крыму любыми спо-
собами. «Те, кто соглашается участво-
вать в преступных меджлисовских 
играх, должны понимать, что им от-
ведена роль пешек, которыми хозя-
ева готовы пожертвовать в любой 
момент»,— написал глава региона 
у себя в Facebook.

По его мнению, подрывная дея-
тельность против полуострова ве-
дется спецслужбами Украины по 
многим направлениям, а «Меджлис» 
и его сторонники являются инстру-

ментами спецслужб. И тот факт, что 
на Западе пытаются представить 
профессиональных провокаторов 
из «Меджлиса» в качестве выразите-
лей мнения крымскотатарского на-
рода, говорит сам за себя.

Между тем, как сообщили „Ъ“ 
представители организации «Крым-
ская солидарность», Азиз Ахтемов 
уже отказался от признательных по-
казаний, которые он давал в присут-
ствии защитника по назначению, 
считая предъявленные ему обвине-
ния оговором. По словам его нового 
адвоката Исляма Велиляева, защи-
та ходатайствовала о дополнитель-
ном допросе, требуя признать ранее 
полученные доказательства недопу-
стимыми из-за применения мер мо-
рального и физического насилия 
к обвиняемому. Адвокат Асана Ах-
темова Айдер Азаматов ранее также 
заявлял, что к братьям якобы при-
менялось насилие.

Адвокат Наримана Джелялова 
Николай Полозов заявил „Ъ“, что 
следствие уже изменило его клиен-
ту квалификацию обвинения с по-
собничества на прямое соучастие 
в совершении диверсии (ч. 1 ст. 281 
УК РФ).

Напомним, подрыв газопрово-
да в крымском селе Перевальное 
был совершен 23 августа. Две неде-
ли спустя по подозрению в совер-
шении диверсии сотрудники ФСБ 
России задержали троих крым-
чан — предполагаемых непосредст-
венных исполнителей Асана и Азиза 
Ахтемовых и выступавшего, по изна-
чальной версии следствия, посред-
ником Наримана Джелялова.

Александр Дремлюгин,  
Симферополь

За крымским взрывом 
промелькнула украинская разведка
Обвиняемые назвали ФСБ имена организаторов  
диверсии на газопроводе, но потом пошли в отказ

Как стало известно „Ъ“, в громком 
уголовном деле о хищении у го-
скорпорации «Роскосмос»  более 
600 млн руб., которое Следствен-
ный комитет России (СКР) рас-
следует уже более двух с поло-
виной лет, появились первые 
фигуранты. После проведения 
экспертизы следствие пришло 
к выводу, что в махинациях при 
реконструкции центра огневых 
испытаний жидкостных ракетных 
двигателей замешаны экс-соуч-
редитель и бывший главный бух-
галтер ООО «Москапстрой» Ва-
силий Тубольцев и соучредитель 
ООО «Фирма „Диалог-К“», ранее 
возглавлявший ООО «Спецстрой», 
Илья Пастухов. Оба сейчас нахо-
дятся под арестом. Еще одному 
фигуранту — скрывшемуся ген-
директору и второму соучредите-
лю ООО «Москапстрой» Максиму 
Щербакову — обвинение предъяв-
лено заочно.

Уголовное дело о мошенничестве 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) при реализации оборонно-
го заказа между Научно-испытатель-
ным центром ракетно-космической 
промышленности (НИЦ РКП), яв-
ляющимся головным центром «Ро-
скосмоса» по огневым испытаниям 
жидкостных ракетных двигателей, 
и подрядчиком в лице ООО «Москап-
строй» было возбуждено СКР в янва-
ре 2019 года. Основанием стали ма-
териалы проверки, которую провела 
Генпрокуратура.

Речь в материалах расследования 
идет о хищении более 600 млн руб. 
В общей сложности в рамках феде-
ральной целевой программы «Разви-
тие оборонно-промышленного ком-
плекса Российской Федерации на 
2011–2020 годы» на реконструкцию 
и техническое перевооружение стен-
довой (испытательной) базы НИЦ РКП 
получил 3,2 млрд руб. Из них 1,5 млрд 

руб. «Москапстрой» практически сра-
зу после победы в конкурсе получил 
в качестве аванса. После этого более 
1 млрд руб. оказалось на счетах фирм, 
созданных незадолго до получения 
денег и имевших признаки фиктив-
ности. Оттуда они ушли на счета яко-
бы контрагентов, после чего следы 
миллиардов теряются. В итоге «Мо-
скапстрой» (в феврале 2020 года при-
знан банкротом) выполнил лишь 3% 
работ, израсходовав всего 53 млн руб.

Стоит отметить, что если в мате-
риалах надзорного ведомства назы-
вались конкретные фамилии воз-
можных участников хищения, в том 
числе и представителей «Роскосмо-
са», то уголовное дело изначально 
возбудили в отношении «неустанов-
ленных лиц».

Фигуранты в нем появились лишь 
после того, как примерно полгода на-
зад была завершена финансово-эко-
номическая экспертиза. Очевид-
но, именно исходя из ее результатов 
следствие и пришло к выводу о том, 
что в хищении бюджетных средств 
были замешаны экс-соучредитель 
и главный бухгалтер ООО «Москап-
строй» Василий Тубольцев и генди-
ректор ООО «Спецстрой» (не путать 
с одноименным ФГУП) Илья Пасту-
хов. Компания последнего являлась 
одним из субподрядчиков «Москап-
строя». Адвокат господина Пастухо-
ва Александр Прошин заявил „Ъ“, 
что его клиент своей вины в инкри-
минированном мошенничестве не 
признает. «В действиях Ильи Пасту-
хова нет состава преступления,— ска-
зал защитник.— Он действовал стро-
го в рамках заключенного контракта 
и к хищению денег непричастен». 
Конкретизировать свое отношение 
к выдвинутым господину Пастухову 
обвинениям защитник отказался. От-
метим также, что в течение двух с по-
ловиной лет Илья Пастухов проходил 
по делу в качестве свидетеля. Связать-

ся с адвокатом господина Тубольцева 
„Ъ“ вчера не удалось. Известно лишь, 
что до ареста Басманным райсудом 
он находился под запретом опреде-
ленных действий.

Еще одному фигуранту рассле-
дования — бывшему гендиректо-
ру и второму соучредителю «Мо-
скапстроя» Максиму Щербакову, 
который и заключил 20 договоров 
на сумму более 1 млрд руб. с сом-
нительными фирмами,— обвине-
ние предъявлено заочно. Причем 
скрылся от органов следствия госпо-
дин Щербаков, уже будучи подсуди-
мым по другому делу — о хищении 
почти 200 млн руб. при исполнении 
«Москапстроем» контракта на рекон-
струкцию и техническое перевоору-
жение испытательных комплексов 
ФКП «НИИ „Геодезия“» в подмосков-
ном Красноармейске. С июля 2019 
года это дело (в нем пять фигурантов, 
включая все того же Василия Туболь-
цева) слушается в Пушкинском гор-
суде Московской области, но в марте 
2021 года также находившийся под 
запретом определенных действий 
Максим Щербаков исчез.

Правоохранительные органы 
располагают информацией, что он 
уехал в Белоруссию, а оттуда, веро-
ятнее всего, перебрался за границу. 
Сейчас он находится в федеральном 
розыске. Его адвокат Гурам Квикви-
ния заявил „Ъ“, что пока какой-либо 
информации по новому делу, кроме 
самого факта предъявления Макси-
му Щербакову заочного обвинения, 
у него нет.

Сама же схема хищения денег 
у «Роскосмоса» была незамысло-
ватая. Ее реализации, как счита-
ли в прокуратуре, способствовали 
вступившие в сговор исполнитель-
ный директор «Роскосмоса» по стро-
ительству Алексей Бородин и дирек-
тор департамента по организации 
строительства госкорпорации Вла-
димир Мешков, назначенные на 
должности в 2017 году (сейчас в го-
скорпорации они уже не работают). 
С их помощью «Москапстрой» ока-
зался единственным участником 
закрытого тендера на проведение 
реконструкции и технического пе-
ревооружения головного центра 
«Роскосмоса» по огневым испыта-
ниям жидкостных ракетных двига-
телей. При этом к участию в конкур-
се ООО «Москапстрой» допустили 
в нарушение закона «О контрактной 
системе…», поскольку организация 
не только не обладала строительны-
ми мощностями для выполнения 
оборонного заказа, но и, как выяс-
нилось в ходе проверки, приложи-
ла к конкурсной заявке «с целью 
обоснования финансовых и строи-
тельных мощностей» банковскую га-
рантию, оказавшуюся подложной.

Впрочем, о претензиях СКР к дру-
гим упоминавшимся в материалах 
прокурорской проверки лицам из 
числа бывших руководящих работ-
ников «Роскосмоса» пока ничего не 
известно.

Олег Рубникович

Деньги сгорели  
в огне испытаний
Соучредитель «Москапстроя» арестован в рамках 
расследования хищений средств «Роскосмоса»

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  Н И Ц  Р К П

Федеральное казенное предприятие «Научно-испытательный центр ракетно-космической 
промышленности» было основано 18 декабря 1949 года как филиал Государственного 
союзного головного научно-исследовательского института №88 Министерства вооружения 
СССР (ныне — Центральный научно-исследовательский институт машиностроения). Явля-
ется головным испытательным центром «Роскосмоса» по стендовой отработке жидкостных 
ракетных двигателей, двигательных установок на различных компонентах топлива, испыта-
ниям космических аппаратов в термобарокамере в условиях имитации космоса, исследова-
ниям проблем старта ракет-носителей и стартовых сооружений.

За время работы предприятия было проведено свыше 65 тыс. испытаний жидкостных 
ракетных двигателей, их агрегатов, ступеней ракет, тепловакуумных испытаний космических 
аппаратов. Также является крупнейшим отраслевым производителем криогенных компо-
нентов и сжатых газов, используемых в ракетной технике, производит жидкий кислород 
для медучреждений. Предприятие расположено в городе Пересвет Московской области. 
Гендиректор — Николай Сизяков.

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  « М О С К А П С Т Р О Й »

ООО «Москапстрой» создано в мае 2006 года в Москве. Основной вид деятельности — 
строительство жилых и нежилых зданий. По данным «СПАРК-Интерфакс», в 2010–2017 
годах компания заключила 53 госконтракта на сумму более 1 млрд руб. Одним из основных 
заказчиков был Минпромторг России. В августе 2019 года решением Арбитражного суда 
Москвы в отношении компании была введена процедура наблюдения. Временным управ-
ляющим был утвержден Николай Петров. На тот момент 50% предприятия принадлежало 
бизнесмену Максиму Щербакову, а вторая его половина — самому ООО «Москапстрой». 
По данным Kartoteka.ru, чистый убыток по итогам 2019 года составил 16,6 млн руб. Реше-
нием суда от 28 февраля 2020 года компания объявлена банкротом.

„Ъ“ стали известны подробно-
сти уголовного дела в отношении 
подмосковных полицейских, при-
говор по которому был вынесен 
накануне. Экс-начальник ОМВД 
по городскому округу Чехов пол-
ковник полиции Андрей Больша-
ков получил семь лет и три ме-
сяца колонии строгого режима, 
а его бывшие подчиненные на-
чальник отдела исполнения ад-
министративного законодатель-
ства (ОИАЗ) подполковник Вадим 
Золотов и инспектор ОИАЗ под-
полковник Андрей  Кузнецов — по 
семь лет. Офицеров также лиши-
ли званий. Бывшие полицейские 
обвинялись в получении взяток 
от местного предпринимателя, 
в том числе щетками, совками, 
садовыми качелями, мангалами 
и шампурами.

Обвинительное заключение по 
уголовному делу в отношении быв-
шего начальника чеховского ОМВД 
Андрея Большакова, обвиняемого 
по ч. 5 ст. 290 УК РФ (получение взят-
ки в крупном размере) и ч. 1 ст. 222 
УК РФ (незаконное хранение оружия 
и боеприпасов), начальника ОИАЗ 
ОМВД Вадима Золотова и инспек-
тора ОИАЗ Андрея Кузнецова, кото-
рым инкриминировалась та же ч. 5 
ст. 290, было подписано заместите-
лем генпрокурора РФ Юрием Поно-
маревым 4 июня 2020 года и направ-
лено для рассмотрения по существу 
в Серпуховский горсуд.

Как было установлено в ходе след-
ствия и в суде, в мае-июне 2018 года 
офицеры Большаков, Золотов и Куз-
нецов вышли на владельца ООО «Дор-
стройцентр» и кафе «Коно-пицца» Ка-
рена Аветисяна, предложив тому 
передать им взятки за общее покро-
вительство, которое подразумевало 
непроведение проверок соблюде-
ния норм административного зако-
нодательства и непривлечение его 
к ответственности в случае выявле-
ния нарушений. Предприниматель 
согласился. Причем поначалу взятки 
выглядели весьма оригинально: биз-
несмен передал полицейским две 
дровницы, каминный набор (щетки, 
совки, кочерги и щипцы), ведра для 
мусора, садовые кованые качели, не-
сколько мангалов, скамеек, уличных 
светильников, подставок для танды-
ра с аксессуарами и даже шампуров. 
Общая стоимость этих подношений 
составила 164,5 тыс. руб. Значитель-
ная часть дачного реквизита была 
установлена на загородном участке 
полковника Большакова в Чеховском 
районе, остальное — на участках его 
подчиненных.

Кроме того, выяснилось, что 
в середине ноября 2018 года Золо-
тов и Кузнецов, уже получив садо-
вое имущество, в отделе полиции 
еще раз встретились с господином 
Аветисяном. Правоохранители, 
по материалам дела, предложили 
предпринимателю дальнейшее по-
кровительство, пообещав и впредь 

не реагировать на возможные на-
рушения законодательства в рабо-
те «Дорстройцентра» и «Коно-пиц-
цы», не проводить там проверки 
и создавать иные благоприятные ус-
ловия для его бизнеса. За это пред-
приниматель должен был платить 
им по 200 тыс. руб. ежемесячно. На 
этот раз господин Аветисян сделал 
вид, что согласился, а сам обратил-
ся в полицейское управление соб-
ственной безопасности. Под контр-
олем оперативников 23 ноября 2018 
года в здании ОМВД бизнесмен пе-
редал Большакову, Золотову и Кузне-
цову 400 тыс. руб., после чего поли-
цейских задержали. В ходе обысков 
на территории домовладений на-
чальника чеховского ОМВД и его 
подчиненных было обнаружено пе-
реданное ранее полицейским садо-
вое имущество. Кроме того, в гараже 
полковника Большакова в деревне 
Репниково среди личных вещей сы-
щики в январе 2019 года нашли неза-
конно приобретенный им пистолет 
Макарова и патроны к нему.

В ходе прений сторон прокурату-
ра Мособласти запросила для Боль-
шакова восемь лет и три месяца, для 
Золотова — восемь лет и для Кузне-
цова — семь лет колонии с лишени-
ем их специальных полицейских 
званий и права занимать должности 
в правоохранительных органах и ор-
ганах госвласти сроком на три года. 
В свою очередь, подсудимые, несо-
гласные с обвинением, утверждали, 

что предприниматель их оговорил 
в собственных интересах. Однако суд 
с доводами подсудимых и их защиты 

не согласился и приговорил Больша-
кова к семи годам и трем месяцам ко-
лонии строгого режима, а Золотова 

и Кузнецова — к семи годам каждого. 
Их также лишили званий.

Юрий Сенаторов

Бывших полицейских посадили за мангал
По делу о взяточничестве осуждены подмосковные правоохранители

Братья Ахтемовы (на фото) 
заявили ФСБ, что на них 
оказывала давление укра-
инская разведка, а адвока-
там — о давлении ФСБ   
ФОТО ЦОС ФСБ РФ
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В 2022 году столичные власти со-
бираются отремонтировать Ле-
нинский и Кутузовский проспек-
ты, Волоколамское шоссе, около 
100 парков, более 2 тыс. дво-
ров. Об этом сообщили в город-
ской мэрии. Благоустройство 
продолжится на Арбате, в Хамов-
никах и Замоскворечье. Между 
тем чиновники отчитались о за-
конченном в этом году ремонте 
на 21 крупном объекте, включая 
остров Балчуг и улицу Красная 
Пресня, а также в 4 тыс. дворов. 
Только по 33 крупным тендерам 
на эти цели было выделено около 
17 млрд руб.

О том, что в следующем году бла-
гоустройство в Москве продолжит-
ся, сообщил столичный мэр Сергей 
Собянин. «На будущий год большие 
планы»,— сообщил градоначаль-
ник, уточнив, что работы намечены 
на Ленинском проспекте (на участ-
ке от Садового кольца до Универси-
тетского проспекта), Кутузовском 
проспекте и Волоколамском шоссе. 
В столичной мэрии уточнили, что 
в 2022 году будет отремонтирова-
но 52 общественных пространства, 
включая участки в центре города — 
на Арбате, в Хамовниках, Замоскво-
речье и в Пресненском районе (без 
указаний конкретных объектов). 
В планах благоустройства на следую-

щий год также фигурируют 100 пар-
ков и озелененных пространств, 327 
территорий школ и детсадов, а так-
же 17 прудов (в том числе в Гончаров-
ском парке и у Дворца пионеров на 
Воробьевых горах). Наконец, 22 со-
оружения в 2022 году ждет капре-
монт, в том числе Новоарбатский 
и Лихачевский мосты, а также при-
чалы в Лужниках, Филях и Сетуни.

Программу по благоустройству го-
рода (первоначально называлась «Моя 
улица») столичные власти реализу-
ют с 2015 года. В том году было отре-
монтировано 47 улиц, в 2016-м — 61 
(в том числе Тверская улица, Новый 
Арбат, Садовое кольцо, Воздвиженка 
и Большая Якиманка), в 2017 году — 
82 (в том числе 12 набережных и Буль-
варное кольцо). На этих территориях 
перекладывали плитку, сужали поло-
сы движения и высаживали деревья. 
Масштабный ремонт в Москве не про-
водился в 2018 году (из-за проведения 
в России чемпионата мира по футбо-
лу) и в 2020 году (из-за пандемии CO-
VID-19). Каждый год Москва тратила 
на цели благоустройства около 35–
40 млрд руб., но в бюджете Москвы 
2020 года были заложены расходы 
в 119 млрд руб.

В этом году работы в Москве про-
водились по новой программе благо-
устройства «От дома до дома». Ее суть 
сводится к ковровому ремонту город-

ских территорий от одного фасада 
здания до другого на противополож-
ной стороне улицы. По этой техноло-
гии в 2021 году обещали благоустро-
ить 36 объектов. Впрочем, «От дома до 
дома» называли «составной частью» 
общегородской программы благоу-
стройства, на которую в 2021 году вы-
делили 99 млрд руб. из бюджета.

В столичной мэрии отчитались, 
что в этом году было благоустроено 
5 тыс. объектов. В их числе 21 круп-
ный, включая улицы и набережные 
острова Балчуг, улицу Красная Прес-
ня и участок Звенигородского шоссе 
до Третьего транспортного кольца, 
а также Ленинский проспект (от ули-
цы Кравченко до МКАД). Кроме того, 
чиновники сообщили о проведен-
ных или завершающихся ремонтных 
работах в 121 парке (на общей площа-
ди 950 га), на территории 400 детса-
дов и школ и в 4 тыс. дворов. С янва-
ря по июль 2021 года, судя по данным 
портала госзакупок, было проведе-
но 33 тендера по «приведению в нор-
мативное состояние» различных тер-
риторий в столице на общую сумму 
около 17 млрд руб. В их числе кон-
курсы на ремонт Садовнической (на 
795 млн руб.) и Раушской набереж-
ных (почти на 1 млрд руб.), а также об-
щественных пространств в Преснен-
ском районе (на 1,98 млрд руб.).

Александр Воронов

Благоустройству  
строят новые планы
В столичной мэрии отчитались  
о сделанном и намеченном ремонте улиц

В будущем они прогнозируют 
уменьшение числа летальных слу-
чаев до уровня апреля-мая 2021 года 
(например, 15 мая в России за сутки 
умерли 364 человека).

Доцент кафедры инфекционных 
болезней у детей РНИМУ им. Н. И. Пи-
рогова Иван Коновалов объясняет 
рост числа смертей во всем мире бо-
лее высокой контагиозностью (зараз-
ность; способность передаваться от 
больного здоровому) дельта-штамма 
коронавируса. По его словам, люди 
умирают, так как остается ограничен-
ным «количество специализирован-
ных коек, врачей, среднего и млад-
шего медперсонала, оборудования, 
тестов и лекарств». Кроме того, до-
бавляет он, «одномоментно может 
болеть большее количество людей 
с хроническими заболеваниями, из-
быточной массой тела и в пожилом 
возрасте, что тоже определяет леталь-
ность». Инфекционист, главврач цен-
тра «Лидер-медицина» Евгений Ти-
маков уверен, что, «если не появится 
новый более агрессивный штамм», 
летальность будет снижаться и при 
последующих всплесках заболевае-
мости, так как иммунная прослойка 
населения продолжит расти.

Эксперты РАНХиГС также указы-
вают, что в июле и августе в регио-
нах России «в связи со стабилизаци-
ей эпидемиологической ситуации» 
постепенно смягчали ограничи-
тельные меры: обязательными 
остаются только масочный режим 
и меры социального дистанциро-
вания. Более строгие ограничения 
в исследуемый период ввели в стра-
нах Латинской Америки, Индии 
и Австралии. В других государст-
вах, напротив, ограничения смяг-
чили, но продолжают стимулиро-
вать вакцинацию и ревакцинацию 
населения. «Например, в Евросоюзе 
заявили о достижении порога вак-
цинации в 70%, вследствие чего ряд 
стран, включая Данию, намерены 
отменить все действующие запре-
ты»,— говорится в докладе. 

В России, отмечают авторы ис-
следования, к концу августа офи-
циально переболели 2,4 млн че-
ловек, а вакцинировались двумя 
компонентами 37,4 млн человек, из 
которых 90% имеют антитела. Таким 
образом, по их «грубым» подсчетам, 
не менее 36 млн россиян к началу 
осени обладали иммунитетом — это 
24,62% населения. При этом, преду-

преждают эксперты, скептическое 
отношение части общества к вакци-
нации замедляет выработку коллек-
тивного иммунитета, который мо-
жет быть достигнут при вакцинации 
60% россиян. «С учетом этого наибо-
лее вероятным сценарием до конца 
года видится достижение уровня 50–
55% привитого населения»,— преду-
преждают эксперты. 

Директор Института междисци-
плинарных медицинских исследо-
ваний Европейского университета 
Антон Барчук согласен, что добить-
ся высоких показателей по вакци-
нации населения не удастся, так 
как желающих привиться росси-
ян со временем «не станет больше». 
«Если мы возьмем коллективный 
иммунитет в Европе, там минимум 
переболело, большинство приви-
тых, причем разрыв большой. У нас 
соотношение в пользу переболев-
ших»,— говорит господин Барчук. 
Говорить о том, какой иммунитет 
защищает эффективнее — искусст-
венный или естественный,— слож-
но, как и прогнозировать «четвер-
тую волну». По мнению ученого, 
определить это можно будет уже 
в ближайшие недели по темпам 
роста заболеваемости. «С прогно-
зами нужно быть осторожными,— 
соглашается Иван Коновалов.— 
Например, невозможно заранее 

определить спонтанную мутацию, 
облегчающую передачу инфекции 
и ускользающую от иммунитета, 
как это случилось в начале 2021 года 
с дельта-вариантом вируса».

Заместитель главного врача сети 
медицинских центров «Поликли-
ника.ру» Елена Ткач, напротив, по-
лагает, что «четвертая волна» долж-
на случиться уже к ноябрю-декабрю. 
По ее словам, только стимулирова-
ние работодателями сотрудников 
может привести к росту коллектив-
ного иммунитета до 50%. «Более вы-
сокого показателя он, по моим прог- 
нозам, не достигнет»,— считает го-
спожа Ткач. 

Напомним, в начале сентября ви-
це-премьер РФ Татьяна Голикова за-
явила, что для нормализации си-
туации с коронавирусом в России 
необходимо достичь коллективно-
го иммунитета на уровне 80%, то есть 
привить более 90 млн человек. Она 
подчеркнула, что реализовать эту 
цель планируется к 1 ноября текуще-
го года. Вчера глава Роспотребнад-
зора Анна Попова заявила, что «в те-
чение одного-двух месяцев» более 
половины взрослых россиян прой-
дут вакцинацию от COVID-19. В то 
же время, по последним официаль-
ным данным, полностью привиты 
39 903 659 россиян, или 27,33%.

Наталья Костарнова

Наша цель — иммунизм
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Два бобра, обитавшие в Центре разведения бобров при департаменте окружающей среды 
Улан-Батора (Монголия), умерли в августе этого года в результате заражения COVID-19. 
В среду стало известно, что причина смерти подтверждена лабораторными тестами, сообща-
ет агентство «Синьхуа» со ссылкой на монгольского эксперта Адиясурена Тувшинбаяра. Ранее 
в августе дельта-штамм коронавируса был подтвержден еще у семерых бобров из центра. 
У животных отмечался кашель и насморк, но благодаря своевременному лечению их спасли. 
Монгольские эксперты полагают, что бобры заразились вирусом от людей.

Возможность передачи коронавируса от человека к животному и наоборот подтвержда-
ли Всемирная организация по охране здоровья животных, Центр по контролю и профилак-
тике заболеваний США и Министерство по вопросам окружающей среды, продовольствию 
и сельскому хозяйству Великобритании. Сообщалось о ряде случаев заражения домашних 
кошек — в частности, в США, Великобритании, Испании и России, а также у животных 
в зоопарках: в Сан-Диего (США) коронавирус перенесли две гориллы, в Индии летом  
после вспышки COVID-19 у львов умерла львица. Всего, по данным Россельхознадзора 
на середину 2021 года, коронавирус у животных был выявлен в 30 странах мира. Напом-
ним, в 2020 году вспышки коронавируса происходили в ряде стран на фермах по разве-
дению норок; в результате правительство Дании приняло решение об уничтожении всей 
популяции норок в стране.

В России с весны этого года введена в оборот на тот момент единственная в мире вакци-
на от коронавируса для животных «Карнивак-Ков», разработанная при поддержке Россельхоз-
надзора. Вакцинацию проводят как государственные, так и частные ветеринарные клиники. 
Помимо домашних питомцев в России прививают, в частности, норок — в июне этого года 
в лаборатории профилактики болезней мелких домашних животных ФГБУ ВНИИЗЖ заявили, 
что привитые норки в состоянии передать приобретенный иммунитет потомству. 

Иван Тяжлов

Госкомпания «Автодор», выяс-
нил „Ъ“, в рамках «оптимизации» 
планирует провести постепен-
ное сокращение службы аварий-
ных комиссаров, которые по-
могают водителям на платных 
трассах при поломках и авариях. 
В «Автодоре» признают, что, на-
пример, ДТП, связанных с нае-
здами на стоящие транспортные 
средства, вдвое меньше на до-
рогах, где работают аваркомы. 
Однако заметно упавший в раз-
гар пандемии трафик на платных 
трассах привел к необходимости 
сокращения трат, уточнил источ-
ник „Ъ“, а комиссары обходятся 
госкомпании примерно в 1 млрд 
руб. в год. Водители давно вос-
принимают аваркомов как часть 
сервиса, за который платят при 
выезде на трассу, сокращение 
может вызвать у них «недопони-
мание», говорит Петр Шкуматов 
из «Синих ведерок» «Такую служ-
бу надо развивать»,— настаивают 
и в ГИБДД России.

О планах по сокращению службы 
аварийных комиссаров на платных 
трассах рассказал замначальника 
ГИБДД России Олег Понарьин, вы-
ступая на форуме «Инновационные 
технологии и интеллектуальные 
транспортные системы в дорожном 
строительстве». Из его слов следова-
ло, что госкомпания «Автодор» про-
водит с ведомством консультации по 
этому поводу.

В «Автодоре» ситуацию не ком-
ментируют. Источник „Ъ“ в кулуа-
рах форума подтвердил информа-
цию. В разгар пандемии в 2020 году, 
пояснил он, на платных дорогах за-
метно упал трафик, поэтому встал 
вопрос об оптимизации расходов. 
Аварийные комиссары, рассказыва-
ет собеседник „Ъ“, обходятся госком-
пании примерно в 1 млрд руб. в год 
(8,5–10 млн руб. в расчете на каждый 
экипаж — до недавнего времени их 
было 85, работало 387 человек).

Аваркомы появились на платных 
дорогах в 2012 году. Они оказывают 
помощь водителям, которые попали 
в ДТП, а также помогают в случае по-
ломки и других сложных ситуациях 
на дорогах. Комиссары, например, 
могут подвезти топливо, вызвать эва-
куатор, поменять колесо, оказать ба-
зовую медпомощь. В среднем служ-
ба совершает 75 тыс. выездов за год. 
В 2019 году Дмитрий Медведев, зани-
мавший пост премьер-министра, по-
ручил создать службу аваркомов и на 
бесплатных трассах, но идея так и не 
была реализована. «У участников дви-
жения есть реальный помощник на 
платных дорогах, который может опе-
ративно, грамотно и четко отреагиро-
вать, приехать, помочь эвакуировать 
транспортное средство в безопасное 
место»,— заявил Олег Понарьин.

«Резких» решений принимать-
ся не будет, заверил „Ъ“ источник, 
знакомый с ситуацией: выбраны 
участки дорог госкомпании, где 
количество экипажей аваркомов 
«уменьшится постепенно». В ходе 
мониторинга станет понятно, на-
сколько такое решение отразится на 
безопасности дорожного движения. 
Только после этого примут оконча-
тельное решение. Платных участков 
трассы М-11 15–58-й км (эксплуати-
рует Северо-Западная концессион-
ная компания) и обхода Одинцово 
(АО «Новое качество дорог») сокраще-
ние не коснется, заверил „Ъ“ собесед-
ник. Аваркомы остаются в полном 
объеме на Центральной кольцевой 
автодороге, рассказал Олег Понарь-
ин. «Мы, по крайней мере, настояли 
на этом»,— заявил он. Отметим, со-
гласно статистике самого «Автодо-
ра», на участках, которые обслужи-
вают аваркомы, число наездов на 
стоящее транспортное средство, на-
пример, вдвое меньше, чем там, где 
комиссары не работают.

«Работа службы аварийных комис-
саров входит в объем услуг по опера-
торским соглашениям на платных 

участках автомагистралей и уже, по 
сути, стала неотъемлемой частью 
услуги, оказываемой водителям на 
платных дорогах,— говорит первый 
заместитель генерального директора 
компании-оператора платных дорог 
ОССП Олег Трофимов.— По стандар-
там „Автодора“ и нашим внутренним 
регламентам, комиссар должен при-
быть на вызов в течение 15 минут 
и обеспечить безопасность при лик-
видации последствий любого проис-
шествия на дороге». Сокращение ко-
личества экипажей, по его мнению, 
«существенно» снизит безопасность 
на платных автомагистралях.

Координатор движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов подтвер-
дил, что пользователи давно воспри-
нимают аваркомов как часть серви-
са, за который платят при выезде на 
трассу: «Если службу сократить или 
уменьшить количество экипажей, то 
это может вызвать недопонимание 
у людей».

«Такую службу надо развивать»,— 
заявил, в свою очередь, Олег Пона-
рьин. Замначальника ГИБДД России 
уточнил, что ему известно о ряде 
проблем в деятельности аваркомов, 
но, заверил он, «это все вопросы ре-
шаемые»

Также в рамках программы по оп-
тимизации планируется сократить 
количество сотрудников на пунктах 
взимания платы (ПВП), рассказал 
источник „Ъ“. Сейчас, напомним, на 
ПВП работают кассиры, принима-
ющие наличные и банковские кар-
ты у водителей. Если установить ав-
томаты по приему денег, поясняет 
источник „Ъ“, расходы госкомпании 
на зарплату кассиров получится со-
кратить в пять раз.

Иван Буранов

Дело рук самих проезжающих
Службу аварийных комиссаров на платных дорогах 
начали сокращать для оптимизации расходов

Аварийные комиссары 
способствуют тому, чтобы 
движение стало безопас-
нее, но слишком дорого 
обходятся «Автодору» 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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мировая политика
Не бывать ноге капитулянта на земле ОДКБ
Страны блока поддержали позицию России о неприемлемости размещения у себя военных баз США

В Душанбе прошло совещание минист-
ров иностранных дел, министров оборо-
ны и секретарей Совбезов стран—чле-
нов Организации договора о коллек-
тивной безопасности (ОДКБ). В центре 
 внимания был Афганистан. Члены воен-
но-политического блока выразили обес-
покоенность сложившейся в этой стране 
ситуацией и заявили о необходимости 
скорейшего формирования инклюзив-
ного правительства. При этом они впер-
вые консолидированно выступили про-
тив размещения на своей территории 
находившихся в Афганистане объектов 
военной инфраструктуры США и других 
стран НАТО, а также афганцев, сотруд-
ничавших с иностранными военными.

По итогам встречи в Душанбе министры 
и секретари Совбезов стран—членов ОДКБ 
(помимо России в блок входят Армения, Бе-
лоруссия, Казахстан, Киргизия и Таджикис-
тан) приняли пять совместных заявлений. 
Ключевое посвящено ситуации в Афганиста-
не. В документе неоднократно говорится, что 
члены ОДКБ озабочены резко обострившей-
ся ситуацией в этой стране. Они обеспокое-
ны угрозой проникновения на территории 
своих стран террористов «и других деструк-
тивных элементов» под видом беженцев из 
Афганистана, а также высоким уровнем на-
ркопроизводства, служащим одним из ос-
новных источников дохода террористиче-
ских группировок.

Члены ОДКБ призвали афганские этно-
конфессиональные группы воздерживаться 
от вооруженного противостояния и принять 
необходимые меры в целях нормализации 
ситуации. Они высказались в пользу устой-
чивого межафганского мирного процесса 
в интересах скорейшего формирования ин-
клюзивного правительства с участием всех 

общественных и этнополитических сил 
страны. И выразили надежду на то, что про-
звучавшие из Кабула заявления о намере-
нии уважать права и свободы всех афганских 
граждан (включая женщин, представите-
лей СМИ и гражданского общества), а также 
провести амнистию (в отношении бывших 
правительственных чиновников, военно-

служащих и всех тех, кто сотрудничал с ино-
странными военными) будут соблюдаться.

При этом в документе впервые от име-
ни всех шести стран—членов ОДКБ говорит-
ся о неприемлемости размещения на своей 
территории находившихся в Афганистане 
объектов военной инфраструктуры США 
и других стран НАТО, а также афганских 
граждан, сотрудничавших с иностранны-
ми военными — «за исключением случаев, 
требующих безотлагательного решения в гу-
манитарных целях».

Напомним, еще в апреле американские 
СМИ сообщали, что, уйдя из Афганистана, 
США хотели бы иметь возможность «быть 
рядом», для чего им нужны военные объек-

ты на территории государств Центральной 
Азии. Кроме того, США хотели вывезти в стра-
ны региона сотрудничавших с ними афган-
цев. Российские власти, как писал „Ъ“, пре-
дупредили центральноазиатских партнеров, 
что США не столько заинтересованы в сохра-
нении контроля над ситуацией в Афганиста-
не, сколько стремятся использовать их стра-
ны как плацдарм для сдерживания России, 
Китая и Ирана (см. „Ъ“ от 20 мая). 16 июня на 
саммите в Женеве президент РФ Владимир 
Путин прямо сказал своему американскому 
коллеге Джо Байдену, что Москва не согласит-
ся с появлением в регионе новых американ-
ских объектов. В то же время он предложил 
США сотрудничество на афганском направле-
нии, в том числе с задействованием потенци-
ала российских военных баз в Таджикистане 
и Киргизии. Американцев это предложение 
не заинтересовало (см. „Ъ“ от 17 июля).

В середине июля глава МИД РФ Сергей 
Лавров заявил, что ни одно из центральноа-
зиатских государств не сообщало России о на-
мерении подвергать свои территории и насе-
ление рискам, связанным с размещением 
новых американских объектов или тысяч со-
трудничавших с американцами афганцев. 
«Наверное, они примут правильное реше-
ние, исходя из собственных интересов»,— 
отметил министр.

В итоге вопрос с беженцами был кое-как 
решен: большинство временно разместили 
на американских военных базах в Европе, 
еще часть по просьбе США согласились при-
нять балканские страны. Однако перспекти-
ва появления в Центральной Азии тех или 
иных американских объектов военного на-
значения по-прежнему беспокоит Москву. 
Совместное заявление ОДКБ по этому во-
просу важно для России, поскольку показы-
вает, что не одна она, а весь блок, в который 

входят три центральноазиатские республи-
ки, выступает категорически против такого 
сценария.

В ОДКБ не входят Узбекистан и Туркме-
ния. Но узбекские власти сами высказались 
против размещения у себя каких-либо ино-
странных баз. А к Туркмении США даже не 
обращались.

Примечательно, что в достаточно объем-
ном заявлении по Афганистану ни разу не 
упоминается захватившее власть в этой стра-
не движение «Талибан» (запрещено в России 
как террористическое). Общаясь с журнали-
стами по итогам заседания, Сергей Лавров 
напомнил, что «талибы пока официально 
не признаны ни одной страной». «Все гово-
рят, что с ними надо иметь контакты по те-
кущим вопросам, прежде всего безопасно-
сти, соблюдения прав граждан, обеспечения 
нормального функционирования диплома-
тических миссий. Но с официальным при-
знанием пока еще никто не торопится,— 
подчеркнул он.— Мы не навязываем талибам 
никакие условия. Они сами провозгласили 
свои цели, в том числе приверженность даль-
нейшей борьбе с терроризмом, наркотрафи-
ком. Заверили всех остальных, что сделают 
все, чтобы с территории Афганистана не ис-
ходили никакие угрозы для соседних стран, 
что у них нет никаких намерений дестаби-
лизировать соседние государства и они бу-
дут формировать инклюзивное правитель-
ство». По словам главы МИД РФ, Россия будет 
наблюдать, сдержат ли талибы свои обеща-
ния: «Еще слишком мало времени прошло, 
чтобы делать окончательные выводы».

Сегодня Афганистан и другие темы обсу-
дят лидеры стран ОДКБ — дискуссии прой-
дут в рамках заседания Совета коллективной 
безопасности.

Елена Черненко

КНДР напирает на ракетную дипломатию
Пхеньян бросил новый вызов США и их союзникам в Азии

Власти Японии и Южной Кореи прини-
мают экстренные меры для нейтрализа-
ции угрозы со стороны Северной Кореи, 
возникшей в связи с новыми испытани-
ями двух баллистических ракет КНДР. 
 Военная активность Пхеньяна, ранее за-
пустившего две крылатые ракеты боль-
шой дальности, вернула корейский кри-
зис в мировую повестку в период работы 
открывшейся в Нью-Йорке 76-й сессии 
Генассамблеи ООН. По мнению опро-
шенных „Ъ“ экспертов, новые ракетные 
пуски демонстрируют нежелание Север-
ной Кореи следовать международным 
запретам и наносят удар по позициям 
США в Индо-Тихоокеанском регионе. 

Информацию о том, что Северная Корея 
провела в ночь на среду пуск двух баллисти-
ческих ракет, первой сообщила береговая 
охрана Японии. Как следовало из заявления, 
запущенные из уезда Яндок в провинции 
Пхёнан-Намдо в сторону Японского моря 
северокорейские ракеты пролетели около 
800 км и упали за пределами исключитель-
ной экономической зоны Японии.

Вскоре после этого свои заявления сде-
лали Минобороны Японии, назвавшее дей-
ствия Пхеньяна «серьезной проблемой для 
всего международного сообщества», и пре-
мьер-министр Ёсихидэ Суга, начавший рабо-
чий день с экстренного заседания Совета на-
циональной безопасности. Выразив протест 

в связи с действиями КНДР, нарушившей ре-
золюции Совета Безопасности ООН (запре-
щают Северной Корее проводить испытания 
баллистических ракет), премьер Суга отдал 
распоряжение профильным министерствам 
и ведомствам оперативно информировать 
население обо всех подробностях, связан-
ных с новыми ракетными пусками. Кроме 
того, им было поручено проверить безопас-
ность всех судов и гражданских самолетов, 
находящихся в районе запуска.

Напомним, что в конце прошлой неде-
ли — в субботу и воскресенье — Северная 
Корея провела испытания новой крыла-
той ракеты большой дальности (см. „Ъ“ от 
14 сентября). Обращает на себя внимание 
и тот факт, что северокорейские баллистиче-
ские ракеты полетели в сторону Японского 
моря в тот самый момент, когда в Токио на-
ходился с визитом спецпредставитель США 
по КНДР Сон Ким, проводивший консульта-
ции с высокопоставленными дипломатами 
Японии и Южной Кореи о путях перезапу-
ска переговорного процесса по корейскому 
урегулированию.

В свою очередь, через несколько часов по-
сле запуска северокорейских ракет южноко-
рейская сторона сообщила о первом испы-
тании собственной баллистической ракеты 
подводного базирования (БРПЛ), за которым 
наблюдал лично президент страны Мун Чжэ 
Ин. Как заявил южнокорейский лидер, но-

вая БРПЛ станет инструментом сдержива-
ния «северокорейских провокаций».

На фоне алармистских оценок высшего 
руководства Японии и Южной Кореи заяв-
ление Индо-Тихоокеанского командования 
ВС США в связи с северокорейскими ракет-
ными испытаниями оказалось не столь жест-
ким: «Хотя мы пришли к выводу, что это собы-
тие не несет немедленной угрозы персоналу 
или территории США либо нашим союзни-
кам, ракетный пуск подчеркивает дестабили-
зирующее влияние незаконной оружейной 
программы КНДР».

В этой ситуации за Пхеньян вступился гла-
ва МИД КНР Ван И, который в момент прове-
дения северокорейских и южнокорейских 
испытаний находился с визитом в Сеуле. «Не 
только Север, но и другие страны предпри-
нимают активность в военной сфере. Учи-
тывая это, мы все вместе должны работать 
над возобновлением диалога»,— заявил он. 
А позицию Москвы озвучил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков: «Мы тради-
ционно призываем обе стороны избегать ка-
ких-либо действий, которые могли бы вести 
к нагнетанию напряженности». 

По мнению опрошенных „Ъ“ экспер-
тов, северокорейские ракетные пуски де-
монстрируют нежелание КНДР следовать 
международным запретам, нанося удар по 
позициям США в Индо-Тихоокеанском ре-
гионе. «Испытанные баллистические раке-

ты, возможно, принадлежат к новому типу 
оружия, работы над которым в последние 
годы продвигались в КНДР все более актив-
но. Испытания таких ракет посылают сиг-
нал США и Южной Корее о готовности КНДР 
к дальнейшему ужесточению своей пози-
ции. В то же время, учитывая, что Южная 
Корея провела испытания своих баллисти-
ческих ракет для подводных лодок, можно 
говорить о взаимном процессе роста напря-
женности»,— заявил „Ъ“ заместитель ди-
ректора Центра комплексных европейских 
и международных исследований НИУ ВШЭ 
Василий Кашин.

«Главная цель ракетных запусков послед-
них дней, в том числе в нарушение резолю-
ций Совбеза ООН,— не военная, а политиче-
ская. Населению КНДР показана решимость 
руководства крепить оборону, а междуна-
родному сообществу — независимость Пхе-
ньяна от чьих-либо советов или запретов 
в отношении его внешней и оборонной по-
литики»,— пояснил „Ъ“ бывший посол Рос-
сии в Южной Корее Глеб Ивашенцов. «При-
мечательно, что Пхеньян выбрал момент для 
того, чтобы привлечь к себе внимание, ког-
да Вашингтон парализован афганским кра-
хом, премьер-министр Японии готовится 
уйти в отставку до конца сентября, Южная 
Корея все глубже погружается в подготовку 
к президентским выборам будущего года, 
а в Нью-Йорке открылась 76-я сессия Генас-

самблеи ООН. Еще одно знаковое событие — 
намеченный на 24 сентября в Вашингтоне 
саммит лидеров США, Японии, Индии и Ав-
стралии, входящих в объединение QUAD»,— 
отметил господин Ивашенцов, по мнению 
которого Пхеньян считает необходимым 
продемонстрировать, что он готов не только 
к диалогу, но и к конфронтации.

«Проведенные Пхеньяном испытания 
стали серьезным вызовом военно-полити-
ческим позициям Соединенных Штатов 
в Индо-Тихоокеанском регионе»,— продол-
жил главный научный сотрудник Институ-
та США и Канады РАН Владимир Батюк. По 
словам эксперта, основной целью амери-
канской политики в регионе после прихо-
да в Белый дом администрации президента 
Джо Байдена стала мобилизация партнеров 
и союзников для противодействия Китаю. 
Однако эти планы вначале столкнулись с се-
рьезным вызовом со стороны Афганистана, 
где США потерпели унизительное пораже-
ние, а затем со стороны Северной Кореи. 
«В связи с этим в ходе саммита QUAD у пре-
зидента Байдена не получится ограничить 
обсуждения Китаем, а также COVID-19 и гло-
бальным потеплением, как предполагала 
американская сторона. Партнеры и союзни-
ки будут требовать от США более надежных 
гарантий своей безопасности»,— предполо-
жил Владимир Батюк.

Сергей Строкань

Евросоюз и Россия перешли на «сильную лексику»
Евродепутатов уличили в «наглом вмешательстве в сугубо внутренние дела»

Европарламент в среду проголосовал 
по новому докладу по России, в котором 
ее внешняя политика названа «агрессив-
ной и ревизионистской». Сочтя Кремль 
«главной угрозой безопасности Евро-
пы», в Страсбурге предложили наложить 
санкции на вооруженные силы, спец-
службы и нефтегазовый сектор России, 
а также исключить ее из системы SWIFT. 
Между тем главу МИД РФ Сергея Лавро-
ва особенно возмутил призыв де-фак-
то запретить странам ЕС развивать отно-
шения с Москвой на двусторонней осно-
ве. А в Совете федерации обвинили Ев-
ропарламент в «прямом и наглом вме-
шательстве в сугубо внутренние дела» 
РФ, пообещав обсудить вопрос в чет-
верг на заседании комиссии по госу-
дарственному суверенитету.

Европарламент (ЕП) в среду проголосовал 
по новому докладу по отношениям с РФ, под-
готовленному экс-премьером Литвы, а ныне 
евродепутатом Андрюсом Кубилюсом. Ре-
зультаты будут объявлены в четверг, но веро-
ятность сюрпризов практически исключена. 
Как подтвердил представитель Европейской 
народной партии в ЕП Даниель Костер, «жест-
кий доклад» поддержали крупнейшие фрак-
ции. «В этом докладе говорится о том, какой 
бы мы хотели видеть новую стратегию ЕС по 
отношению к России. Там используется очень 
сильная лексика»,— сказал он.

Документ, носящий рекомендательный 
характер, накануне был представлен на за-
седании Европарламента. Выступал там 
и глава европейской дипломатии Жозеп 
Боррель. «Я бы хотел обновить партнерст-
во с Россией, но сейчас в нынешних обстоя-
тельствах это трудно представить. Мы долж-
ны реалистично оценивать весь комплекс 
отношений с РФ»,— сказал он во вступитель-
ном слове. И добавил: доклад «точно отража-
ет отношения с Россией». Показательно, что 

в среду с программной речью о состоянии ЕС 
выступила Урсула фон дер Ляйен, глава Ев-
рокомиссии, которая (в отличие от Европар-
ламента) и определяет реальный курс в от-
ношениях с Москвой. Она много говорила 
о внутренних проблемах, критиковала КНР 
и Белоруссию, но вот российский вопрос пол-
ностью обошла молчанием.

Сам доклад представляет собой масштаб-
ный обзор российской внешней и внутрен-
ней политики как минимум за последнее 
десятилетие. На первых страницах содер-
жится призыв четко разграничивать россий-
ский народ, который «стремится к универ-
сальным ценностям свободы и демократии», 
и власть — «застойную авторитарную клепто-
кратию, возглавляемую пожизненным пре-
зидентом в окружении олигархов».

В контексте внутренней политики Ан-
дрюс Кубилюс упомянул выборы в Госдуму 
17–19 сентября и усомнился в том, что они бу-
дут «свободными и справедливыми». Во-пер-
вых, он вспомнил о «попытках или успешных 
убийствах» оппозиционеров и журналистов, 
назвав имена Анны Политковской, Бориса 
Немцова, Александра Литвиненко, Сергея 
и Юлии Скрипалей, Владимира Кара-Мурзы, 
Алексея Навального. Во-вторых, докладчик 
указал на «многолетнюю кампания по иско-
ренению гражданского общества и незави-
симой прессы», приведшую к ограничению 
работы таких СМИ, как «Медуза», «Радио Сво-
бода», VTimes (все они признаны в РФ иноа-
гентами). В этой связи ЕС было предложено 
подготовиться к непризнанию результатов 
выборов — на случай, если Еврокомиссия со-
чтет их сфальсифицированными.

Внешнюю политику российских властей 
в ЕП оценили не лучше, назвав ее «агрессив-
ной и ревизионистской». На постсоветском 
пространстве, указал господин Кубилюс, на-
рушена территориальная целостность Ук-
раины, Молдавии и Грузии, а президент РФ 

Владимир Путин «открыто поддерживает» 
«жестокие репрессии» белорусских властей. 
Отмечается, что в других регионах, включая 
Ближний Восток и Африку, РФ «использует 
военизированные формирования („Группа 
Вагнера“) для поддержки диктаторских режи-
мов». Европа же страдает едва ли не больше 
всех. При помощи таких СМИ, как Russia To-
day и Sputnik, указали в ЕП, Москва распро-
страняет «враждебную концепцию „Русского 
мира“», а пандемию COVID-19 использует для 
усиления разногласий между членами ЕС. Не-
мало внимания в докладе уделили действи-
ям российской разведки. Среди прочего упо-
мянут «террористический акт в Чехии» (речь 
о взрывах на военных складах в деревне Врбе-
тице, причастность к которым Москва не раз 
отвергала). Не обошел стороной докладчик 
и газопровод «Северный поток-2», указав, что 
нужно снижать зависимость союза от россий-
ских энергоресурсов.

«Россия президента Путина остается са-
мым большим вызовом для европейской 
безопасности»,— заключил Андрюс Куби-
люс, призвав ЕС разработать новую страте-
гию по России. Предложенный подход осно-
вывается на пяти принципах: сдерживание 
российской угрозы, борьба с вмешательст-
вом РФ в дела ЕС и стран Восточного парт-
нерства, выборочное сотрудничество и диа-
лог с Кремлем, противодействие незаконной 
российской финансовой деятельности, а так-
же проведение международных расследова-
ний, поддержка демократии в РФ.

Наиболее интересная часть доклада — 
меры по реализации стратегии. Санкции оста-
ются традиционным инструментом, но в слу-
чае «серьезных нарушений прав человека» 
предложено упростить процедуру их введе-
ния. Предлагается также расширить ограни-
чения для российских спецслужб, вооружен-
ных сил, нефтегазового сектора и вводить их 
«за блокирование Россией реализации Мин-

ских соглашений» по Донбассу. Среди других 
инициатив — включение РФ в список стран 
с высоким риском отмывания денег и ее от-
ключение от платежной системы SWIFT. Го-
сподин Кубилюс также призвал страны ЕС от-
казаться от программ «золотых паспортов» 
(предоставление гражданства в обмен на ин-
вестиции в экономику) и принимать ключе-
вые решения по РФ в Брюсселе, а не на уров-
не стран—членов ЕС. О последнем говорил 
в своем выступлении и Жозеп Боррель.

Между тем у России к Евросоюзу тоже нако-
пилось немало претензий. В частности, в сре-
ду глава МИД РФ Сергей Лавров удивился 
тому, что теперь, по сути, предлагается запре-
тить странам ЕС самостоятельно развивать 
отношения с Москвой. Он указал: «Совершен-
но поразительная логика. Потому что не мы, 
а Евросоюз разрушил всю архитектуру отно-
шений, которая между нами и Брюсселем су-
ществовала… Все развалено Евросоюзом. Ко-
нечно, в такой ситуации, когда он не хочет 
ничего восстанавливать, мы не будем сидеть 
и ждать, пока кто-то у них изменит свои вку-
сы. Мы будем общаться с теми, кто к этому го-
тов». В тезисе «никто не должен сам решать 
свои дела с Россией, а только через Евросоюз» 
министр увидел намек на то, что «в Брюсселе 
кое-кто хочет сам навязать линию агрессив-
ного меньшинства по отношению к „Север-
ному потоку-2“ всем остальным».

Особое возмущение вызвали и заявления 
о выборах в Госдуму. «38 депутатов ЕП участ-
вовали в обсуждении того, как бы изменить 
с помощью Евросоюза наш общественно-по-
литический строй, состав органов государст-
венной власти, основы внешней и внутрен-
ней политики России, отменить вступившие 
в силу конституционные положения, а также 
все законы, принятые в РФ для защиты наше-
го национального суверенитета»,— возмутил-
ся в своем Telegram-канале глава комиссии 
Совета федерации по защите госсуверените-

та РФ Андрей Климов, назвав произошедшее 
«прямым и наглым вмешательством в сугубо 
внутренние дела РФ». И добавил: «Вмешивать-
ся никому не позволим. Завтра (в четверг.— 
„Ъ“) вернемся к этой теме в рамках заседания 
нашей сенаторской комиссии».

В свою очередь, официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захарова указала на 
двойственную позицию ЕС: с одной сторо-
ны, там заранее звучат заявления о непризна-
нии выборов, а с другой — просьбы о содей-
ствии в решении «очень острой проблемы» 
Афганистана. «Нужно же как-то сделать вы-
бор. Либо выбор в пользу дальнейшего ухуд-
шения отношений с нашей страной, либо вы-
бор в пользу разума»,— заявила она в эфире 
телеканала «Россия 24».

Эксперт клуба «Валдай», замдиректора 
Центра комплексных европейских и меж-
дународных исследований НИУ ВШЭ Дмит-
рий Суслов в беседе с „Ъ“ заверил: Евросоюз 
не откажется от нынешней стратегии — со-
четания избирательного диалога и полити-
ческого сдерживания. «Отношения России 
и ЕС в обозримой перспективе не улучшат-
ся: как минимум будет сохранен нынешней 
уровень конфронтации, но скорее будет про-
исходить еще большее ужесточение враждеб-
ной риторики»,— пояснил он. Что же касает-
ся доклада Европарламента, то, по мнению 
собеседника „Ъ“, Европейский совет и Совет 
ЕС вряд ли пойдут на реализацию рекомен-
даций: «Доклады Европарламента нужно рас-
сматривать как барометр состояния отноше-
ний, а не как прямое руководство к действию. 
При этом речь идет об экстремальном взгля-
де на отношения, ведь Литва (составитель до-
клада, напомним, представляет эту республи-
ку.— „Ъ“) придерживается наиболее жесткой 
политики в отношении России среди вообще 
всех стран-членов. Даже подход Польши, Лат-
вии и Эстонии гибче и мягче».

Марина Коваленко

Российские участники заседания 
в рамках ОДКБ — секретарь  
Совбеза Николай Патрушев,  
а также главы МИДа и Миноборо-
ны Сергей Лавров и Сергей Шойгу 
(справа налево) — убедили парт-
неров, что лишние проблемы  
им не нужны
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Nikkei 225 30511,71 (–158,39)
РТС 1766,67 (+12,07)
FTSE 100 7016,49 (–17,57)

DAX 30* 15616 (–106,99)
DJIA* 34809,20 (+231,63)
NASDAQ Composite* 15099,068 (+61,309)

*На 20:10     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.09.21
Австралийский доллар 53,4005
Английский фунт 100,7762
Белорусский рубль 13,9023
Датская крона* 11,5774

Доллар США 72,8520
Евро 86,0674
Индийская рупия** 98,9178
Казахский тенге** 17,0754

Канадский доллар 57,4633
Китайский юань* 11,3198
Норвежская крона* 84,7077
СДР 103,7493

Сингапурский доллар 54,3023
Новая турецкая лира 86,3114
Украинская гривна* 27,3558
Шведская крона* 84,7796

Швейцарский франк 79,2559
Японская иена** 66,5710
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

«Газпром» потерял напор
Правительство может поддержать добычу группы в Надым-Пур-Тазе

Как выяснил „Ъ“, правительство 
 может провести инвентаризацию 
 запасов газовых месторождений 
 Надым-Пур-Таза «Газпрома» и «Газ-
пром нефти» и обсуждает меры до-
полнительной поддержки их разра-
ботки. В первую очередь речь может 
идти о снижении налога на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ). Точ-
ный механизм и масштабы льготы 
пока неизвестны. По мнению анали-
тиков, поддержка для сложных проек-
тов «Газпрома» в ЯНАО целесообразна, 
 поскольку налоговая нагрузка на них 
в среднем на 70% превышает средние 
по отрасли показатели.

По данным „Ъ“, правительство прораба-
тывает меры господдержки для добычных 
проектов «Газпрома» и «Газпром нефти» на 
газовых месторождениях Надым-Пур-Таза. 
Это основной регион газодобычи в РФ. Ини-
циатива формально исходила от губерна-
тора ЯНАО Дмитрия Артюхова. Тот 9 июля 
попросил вице-премьера Александра Но-
вака (копия письма есть у „Ъ“) провести их 
инвентаризацию и рекомендовать новые 
меры поддержки для интенсификации раз-
работки сеноманских залежей с низким пла-
стовым давлением газа и вовлечения в про-
мышленное освоение сложных газовых 
запасов неокомских, туронских, юрских 
и сенонских залежей.

В аппарате вице-премьера Новака „Ъ“ 
сообщили, что получили предложения 
Минэнерго, они находятся в проработке. 
В Минэнерго конкретных предложений не 
назвали, отметив лишь, что в Надым-Пур-Та-
зовском регионе существует большой по-
тенциал по интенсификации добычи 
и в министерстве поддерживают проработ-
ку данного предложения.

Вероятно, речь идет о снижении налога 
на добычу полезных ископаемых (НДПИ) 
для проектов «Газпрома» и «Газпром нефти» 

в Надым-Пур-Тазе. Сейчас монополия пла-
тит более высокий НДПИ, чем независимые 
производители — НОВАТЭК и крупные неф-
текомпании. Обосновывается это тем, что 
«Газпром» обладает правом экспорта газа, 
а его статус владельца системы газоснабже-
ния усиливает позиции компании на вну-
треннем рынке. «Газпром» не раскрывает 
среднюю ставку по НДПИ. По оценкам источ-
ников „Ъ“, она составляет около 1,2–1,3 тыс. 
руб. на 1 тыс. кубометров.

По аналогичной схеме правительство 
объявило о начале инвентаризации запасов 

в нефтяной отрасли еще в 2018 году. Пред-
полагалось, что по ее итогам Минэнерго 
и Минприроды оценят эффективность дей-
ствующих мер стимулирования и создадут 
дополнительные — для улучшения рента-
бельности разработки месторождений, од-
нако эта работа так и не была завершена. 
Год назад замглавы Минэнерго Павел Соро-
кин не исключал ее завершения в 2021 году: 
«В 2020 году произошло сильное изменение 
макроэкономических параметров из-за CO-
VID-19, а также из-за спроса на нефть и сдел-
ки ОПЕК+, поэтому очень сильно ландшафт 

изменился». Также инвентаризация не учи-
тывала то, что с этого года Минфин ухудшил 
налоговые условия для месторождений, на 
долю которых приходится почти половина 
российской нефтедобычи.

Как следует из письма главы ЯНАО, нако-
пленная добыча в Надым-Пур-Тазе состав-
ляет более 19 трлн кубометров газа. Оста-
точные запасы газа по разрабатываемым 
месторождениям превышают 10 трлн кубо-
метров, из них доля сеноманских залежей — 
59%, при выработанности газа на отдельных 
месторождениях — до 75%. Учитывая влия-
ние этого фактора на темпы извлечения газа, 
его добыча в регионе, по оценке господина 
Артюхова, может упасть с текущих 297 млрд 
кубометров в год до 137 млрд кубометров 
к 2040 году.

В Минфине, «Газпроме», «Газпром нефти» 
„Ъ“ не ответили. В Минприроды „Ъ“ сообщи-
ли, что рассмотрели обращение губернатора 
Артюхова, но оценка запасов газа и экономи-
ческой эффективности их разработки долж-
на быть выполнена пользователями соответ-
ствующих участков недр.

По оценке главного экономиста Vygon 
Consulting Сергея Ежова, в 2020 году нельго-
тируемая добыча газа в ЯНАО составила 
40% от суммарного объема добычи в стране, 
а удельная налоговая нагрузка по таким ме-
сторождениям на 70% превысила среднюю 
по оставшимся категориям. Между тем в чи-
сло таких запасов попадают те, добыча на 
которых также характеризуется повышен-
ными затратами, в частности, это относится 
к низконапорному газу, сенонским и турон-
ским залежам. Логично поддержать добычи 
в зрелом газодобывающем регионе, полага-
ет господин Ежов, это позволит сохранить за-
грузку имеющихся производственных и ин-
фраструктурных мощностей. Но, уточняет 
эксперт, сначала надо определить необходи-
мый объем поддержки.

Татьяна Дятел, Дмитрий Козлов

Поспорили как-то в середине сентя-
бря на международном банковском 
форуме в Сочи глава Альфа-банка Вла-
димир Верхошинский и первый зам-
пред ЦБ Сергей Швецов о судьбе рос-
сийских кредитных организаций.

Небольшим банкам в России че-
рез пять лет не будет места, а среди 
крупнейших останется пять-семь иг-
роков вместо двух десятков, заявил 
Владимир Верхошинский. А лет че-
рез десять, по прогнозам главы круп-
нейшего в стране частного банка, 
и вовсе на финансовом рынке оста-
нется «два-три игрока». И всему ви-
ной конкуренция. Ну а банкам вто-
рого эшелона через пять лет просто 
не останется места — это неизбеж-
но уже, и это никакая не трагедия, за-
ключил банкир.

А вот регулятор не верит в сокра-
щение банковского сектора до не-
скольких игроков, заявил Сергей 

Швецов. По его словам, действия 
ЦБ направлены на то, чтобы место 
под солнцем было не только у круп-
ных игроков, и чтобы средние и мел-
кие банки имели возможность най-
ти свою нишу. Более того, впервые за 
долгое время виден интерес к входу 
на банковский рынок внешних ин-
весторов, в лице технологических 
компаний и не только, заявил госпо-
дин Швецов.

Действительно в последнее вре-
мя несколько онлайн-ритейлеров ку-
пили небольшие кредитные органи-
зации (см. „Ъ“ от 16 июля). В феврале 
2021 года основной владелец и ген-
директор крупнейшего в России он-
лайн-ритейлера Wildberries Татьяна 
Бакальчук купила банк «Стандарт-кре-
дит», в мае Ozon приобрел Оней-банк, 
в июле «Яндекс» купил банк «Акро-
поль». Но это были разовые сделки, 
в то же время за первое полугодие 
2021 года, согласно статистике ЦБ, чи-
сло действующих кредитных органи-
заций сократилось на 28 штук.

Кроме того, во всех трех случаях 
приобретены были мелкие банки. 
И это имеет простое объяснение — 
до сих пор история кэптивных бан-
ков ритейлеров была хоть и недол-
гой, но не слишком успешной. Так, 
лишилась лицензии одноимен-
ная кредитная организация сети 
салонов связи «Связной». Не слиш-
ком удачным называют участники 
и финансовый проект ИКЕА — Ика-
но-банк, об этом свидетельствуют 
многочисленные негативные отзы-
вы на форуме «Банки.ру».

В то же время в очереди на прода-
жу стоит целый ряд банковских ак-
тивов, спасенных регулятором. Это 
и один из крупнейших банков «ФК 
Открытие» (входит в топ-10 по ак-
тивам на середину 2021 года), и не 
такой крупный Азиатско-Тихооке-
анский банк (49-е место). Но пока 
интерес к этим активам проявляют 
только банки и финансовые груп-
пы, а значит, конкуренция будет 
только усиливаться. И мне боль-
ше верится в теорию банкира, а не 
в жизнерадостные ожидания регу-
лятора, который одновременно уже-
сточает требования к банкам, сокра-
щая их число.

обсудить 
kommersant.ru/13162

ЦБ ратует за сохра-
нение разнообразия 
российских банков, 
одновременно спо-
собствую активному 
сокращению их числа
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Ремонт переходит границы
В Россию начали выходить новые DIY-сети

Ажиотажный спрос на товары для стройки и ремон-
та, в первую очередь в Москве, начал привлекать иг-
роков из соседних стран. Так, первый гипермаркет 
площадью более 4 тыс. кв. м открыл белорусский 
оператор «7745 Все для стройки» и уже ищет лока-
ции для новых точек. Успешно выйти на россий-
ский DIY-рынок будет сложно из-за его консолида-
ции и обострившейся конкуренции, а негативно 
на спросе в сегменте может сказаться рост цен  
на стройматериалы.

Крупный белорусский продавец товаров для стройки 
и ремонта «7745 Все для стройки» вышел на российский 
рынок. Первый гипермаркет открылся в Москве на Симфе-
ропольском шоссе примерно в 10 км от МКАД на площади 
4,2 тыс. кв. м, сообщили „Ъ“ в Knight Frank (консультирова-
ла сделку). Ассортимент включает инструменты, товары для 
сада, стройматериалы, сантехнику, электрику и пр. По сло-
вам директора «7745 Все для стройки» Юрия Слижевского, 
в ближайшее время магазин начнет работать с доставкой 
по всей стране. 

Руководитель отдела торговых помещений CBRE Мари-
на Малахатько оценивает стоимость аренды в этой локации 
примерно 5 тыс. руб. за 1 кв. м в год. Таким образом, годо-
вые затраты «7745 Все для стройки» могут быть 21 млн руб. 
Владельцы «7745 Все для стройки» планируют дальнейшее 

развитие сети в России и уже ищут новые помещения. Ген-
директор Infoline Иван Федяков прогнозирует, что новому 
игроку потребуется еще несколько точек, чтобы закрепить-
ся только в Москве. 

По оценкам Infoline, российский рынок DIY в первой по-
ловине 2021 года с учетом продаж стройматериалов, това-
ров для дома и мебели вырос на 17,5%, примерно до 950 млрд 
руб. Иван Федяков объясняет такую динамику низкой базой 
прошлого года и ростом цен на саму продукцию. Кроме того, 
предложение расширяли уже работающие здесь игроки. По 
словам господина Федякова, за январь—июнь этого года 
DIY-сети ввели около 90 тыс. кв. м торговых площадей, боль-
шую часть обеспечила сеть Leroy Merlin. 

В Московском регионе консультанты уже фиксировали 
ажиотажный спрос на товары для ремонта из-за строитель-
ного бума и роста числа сделок по покупке жилья. На этом 
фоне свои магазины в столице начали открывать DIY-сети из 
регионов РФ (см. „Ъ“ от 22 января). «Особенно высокий ин-
терес операторы проявляют к районам перспективной мас-
совой застройки, где они будут обеспечены покупательским 
спросом на ближайшие десять лет»,— говорит директор де-
партамента торговой недвижимости JLL Полина Жилкина.

Член совета директоров сети «Максидом» Мария Ев-
невич отмечает, что зарубежные игроки на российский 
DIY-рынок в последние годы не выходили, а основным 

трендом был уход иностранных компаний и консолидация 
рынка. Так, в 2020 году британская Castorama продала 18 
гипермаркетов в России «Максидому». Директор по марке-
тингу и b2b-продажам «ВсеИнструменты.ру» Валентин Фах-
рутдинов говорит, что сегодня успешно выйти на россий-
ский рынок сложнее, чем пять лет назад, особенно на фоне 
его консолидации. По его словам, среди участников рынка 
также идет борьба бизнес-моделей: маркетплейсов, сетей, 
универсальных и нестандартных магазинов и пр. Кроме 
того, свои форматы в сегменте запускают крупные россий-
ские игроки: в этом году точки «Магнит Мастер» начал от-
крывать «Магнит».

В Leroy Merlin говорят, что российский DIY-рынок раз-
вивается в «крайне сложных условиях». С одной стороны, 
продажи поддерживают отложенный спрос, возросшая 
привлекательность загородного жилья для круглогодич-
ного проживания и сниженные ставки по ипотеке. С дру-
гой — негативными факторами выступают продолжитель-
ный рост цен на некоторые стройматериалы и дефицит 
в отдельных товарных группах, указывают в сети. По сло-
вам Марии Евневич, динамика рынка зависит от доходов 
населения. «А так как они в последнее время не растут, то 
и стремительных темпов роста рынка ожидать не стоит»,— 
указывает она.

Дмитрий Шестоперов

Софт проверят по коду
Критерии включения ПО в единый реестр снова меняются

Минцифры переработало правила включения 
продуктов в реестр отечественного программно-
го обеспечения (ПО): в новой версии разработчи-
кам разрешили привлекать внештатных специали-
стов для технической поддержки и модификации 
софта. Но им потребуется документально подтвер-
дить, что исходники кода ПО расположены на тер-
ритории РФ. Эксперты считают, что мера может не-
гативно сказаться на разработке ПО на открытом 
коде: в случае с open source часто невозможно про-
верить, из какой страны разработчики и где хра-
нится исходный код.

„Ъ“ ознакомился с обновленным проектом поправок 
Минцифры к постановлению правительства №1236, кото-
рое устанавливает запрет на приобретение иностранного 
ПО в рамках госзакупок. Новую версию министерство 6 сен-
тября направило на согласование в Минэкономики. Там 
„Ъ“ сообщили, что документ рассматривается и ответ будет 
в установленные сроки возвращен в Минцифры.

Из проекта следует, что министерство отказалось от 
идеи обязать разработчиков держать в штате программи-
стов, которые осуществляют техническую поддержку, га-
рантийное обслуживание и модернизацию программ-
ного обеспечения. Разработчики жаловались, что такая 

мера может потребовать от них дополнительных расходов 
(см. „Ъ“ от 27 августа).

Также в новой версии документа детализировано действу-
ющее с 2019 года требование о том, что поддержку, обслужи-
вание и модернизацию ПО должны осуществлять компании 
без преобладающего иностранного участия. Ужесточился 
и перечень документов для включения в единый реестр рос-
сийских программ — в частности, разработчикам нужно бу-
дет предоставлять документальные подтверждения того, что 
исходники кода ПО расположены на территории РФ.

В Минцифры „Ъ“ сообщили, что изменения в формули-
ровке внесены в соответствии с замечаниями, поступивши-
ми по итогам рассмотрения проекта постановления рабо-
чей группой по «регуляторной гильотине» в Аналитическом 
центре при правительстве.

Требование о наличии специалистов, обеспечивающих 
поддержку и обслуживание софта, в штате правообладате-
ля признано избыточным — эти функции, отметили в ми-
нистерстве, зачастую выполняются внештатными сотруд-
никами: «Например, крупные российские IT-компании 
привлекают специалистов из Белоруссии и других стран Ев-
разийского экономического союза».

Новые поправки выгодны прежде всего крупным 
IT-структурам, у которых сложная структура бизнеса, 

включающая зарубежные юридические лица, полагает 
эксперт Moscow Digital School Ефим Казанцев: «Бывает и та-
кое, что разрабатывается ПО специалистами одной компа-
нии, а права на него принадлежат специально созданной 
другой, в штате которой квалифицированных специали-
стов нет — отсюда и поправки, отменившие требование».

Скорее всего, в результате могут возникнуть слож-
ности у компаний, которые ведут разработку open 
source-решений на открытом коде, считает коммерческий 
директор «Кода безопасности» Федор Дбар. Код open source 
зачастую не проверяют, но в нем могут содержаться опас-
ные для предприятия или даже страны в целом строки, ко-
торые в определенный момент могут быть активированы, 
говорит эксперт. Поэтому требование хранить исходники 
кода на территории РФ он считает логичным.

В случае с open source-решениями невозможно прове-
рить, из какой страны происходят разработчики и код, со-
гласен гендиректор NGR Softlab Дмитрий Пудов. При этом, 
добавляет эксперт, в интересах вендоров — держать весь 
цикл у себя, для оказания техподдержки и гарантийного 
обслуживания нужно глубокое погружение в продукт, по-
этому отдавать внештатным специалистам разработчики 
могут только модификацию ПО.

Юлия Степанова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Этот год может стать рекорд-
ным по объему размещений об-
лигаций лизинговых компа-
ний. На фоне восстановления 
рынка, прежде всего сегмен-
та автолизинга, компании ме-
няют структуру фондирования. 
Облигационное финансирова-
ние — более мягкое из-за отсут-
ствия обременительных требо-
ваний со стороны банков. Одна-
ко крупным частным компани-
ям размещаться мешает акцент 
институциональных инвесто-
ров на государственные и ква-
зигосударственные, а также 
кэптивные бумаги.

Объем размещения облигаций ли-
зинговыми компаниями за восемь 
месяцев составил 147,6 млрд руб., 
это лишь на 9% меньше, чем за весь 
предыдущий год. Об этом свидетель-
ствуют расчеты БК «Регион». За ян-
варь—август 24 компании размести-
ли 27 выпусков. «Рекорд прошлого 
года, когда было размещено 28 выпу-
сков 18 компаний на общую сумму 
151,9 млрд руб., может быть обновлен 
в 2021 году»,— полагает главный ана-
литик долговых рынков брокерской 
компании Александр Ермак.

Прошлогодний объем размеще-
ния лизингодателей был рекорд-
ным с 2017 года, причем резкий рост 
активности наблюдался во втором 
полугодии (см. „Ъ“ от 24 июля 2020 
года). В итоге доля фондирования ли-
зинговых компаний через банков-
ские кредиты по итогам 2020 года со-
кратилась до минимального значе-
ния за пять лет (см. „Ъ“ от 30 марта).

Сейчас, по данным Rusbonds, на 
рынке обращается 147 выпусков об-
лигаций лизинговых компаний. 
В этом году на рынок вышли с де-
бютными бондами «Альфа-лизинг» 
(входит в группу Альфа-банка) и ком-
пания «Дельта». Ряд компаний про-

должил изменять структуру фонди-
рования в пользу облигационного. 
Например, у «Европлана» на конец 
прошлого года 69% фондирования 
приходилось на банковские креди-
ты, а 31% — на облигации, на сере-
дину 2021 года доли составили 54% 
и 46% соответственно.

Тренд на частичное замеще-
ние банковского финансирова-
ния публичным долгом сохранится 
и в дальнейшем, отмечают в «Росаг-
ролизинге». По оценке гендиректо-
ра «МСБ-Лизинг» Романа Трубачева, 
доля облигационного фондирова-
ния в пассивах любой лизинговой 
компании должна составлять не ме-
нее 40–50%, а «до этого значения еще 
очень далеко».

Другим фактором активизации 
компаний на рынке публичного дол-
га стало бурное восстановление рын-
ка, прежде всего в сегменте автоли-
зинга (см. „Ъ“ от 30 августа). Лизин-
говые компании сохраняют высо-
кие темпы роста портфелей, поэтому 
спрос на их бумаги выше, чем в сред-
нем по рынку, говорит заместитель 
директора инвестиционного депар-
тамента «ФК Открытие» Евгений 
Ананьев. В то же время в сегменте со-
храняется высокой активность и го-
скомпаний, таких как ГТЛК и «Росаг-
ролизинг», отмечает Александр Ер-
мак. «Планируем выпускать облига-
ции по мере необходимости, когда 

будет потребность в финансирова-
нии конкретных сделок по постав-
кам техники»,— поясняют в ГТЛК.

Облигационное фондирование 
выгодно отсутствием избыточных 
требований, которые характерны 
для банковских кредитов. «Мы мо-
жем получить более интересные ус-
ловия по ставке, размещая бонды, 
чем в банковском кредитовании»,— 
говорит финдиректор «Балтийского 
лизинга» Мария Хохлова.

Но сохраняются и ограничения. 
Например, «проблемы концентра-
ции инвестиций институциональ-
ных инвесторов на государственных 
или квазигосударственных ценных 
бумагах, а также „своих“ эмитентах», 
поясняет гендиректор «Европлана» 
Александр Михайлов. Он также ука-
зывает на отсутствие рыночной се-
кьюритизации лизинговых активов.

Для небольших компаний, наце-
ленных на сегмент высокодоходных 
облигаций (ВДО), проблемой остает-
ся «неэффективная работа биржи по 
допуску эмитентов на рынок», добав-
ляет Роман Трубачев. Ужесточение 
требований к эмитентам облигаций, 
подтверждает аналитик портала An-
gry Bonds Николай Дадонов, охлади-
ло интерес многих компаний из сек-
тора ВДО, в том числе и лизинговых, 
к выходу на рынок публичного долга.

Илья Усов,  
Виталий Гайдаев

Лизинг выкатили на рынок
Объем облигационных размещений отрасли идет на рекорд

Московская биржа станет акци-
онером крупнейшей краудфан-
динговой платформы «Поток» 
через допэмиссию. Доля может 
составить до 10%, ее стоимость, 
по предварительным оценкам, 
около 30 млн руб. Сделка обес-
печит как «Потоку», так и бир-
же приток новых клиентов, 
технологий и финансовых ин-
струментов, отмечают стороны 
и эксперты. Но, уточняют не-
которые из них, более выгодна 
она все-таки платформе.

Московская биржа, заявившая 15 
сентября, о приобретении минори-
тарной доли в крупнейшей на рынке 
инвестиционной платформе «Поток», 
войдет в капитал через допэмиссию. 
«Никто из акционеров не выходит, 
деньги останутся в компании и будут 
направлены на ее развитие — разра-
ботку новых и совершенствование 
существующих продуктов, а также 
на привлечение новых клиентов»,— 
сообщил „Ъ“ управляющий партнер 
компании «Поток.Холдинг» Юрий По-
пов. Сохранение своей доли подтвер-
дил и Альфа-банк.

• «Поток» — инвестиционная плат-
форма для финансирования малого 
бизнеса. Была запущена в конце 2015 
года как технологический стартап 
Альфа-банка. Оператором платфор-
мы выступает ООО «Поток.Диджи-
тал», его владельцы — ООО «Поток.
Холдинг» (81% акций) и Альфа-банк 
(19% акций). Клиентами компании 
являются более 13 тыс. инвесторов. 
По данным Money Friends, «Поток» — 
крупнейшая площадка как по числу 
выданных займов, так и по объему 
выданных средств. За восемь меся-
цев 2021 года «Поток» выдал 
1,26 тыс. займов на 1,81 млрд руб.
Биржа через дочернюю компа-

нию «МБ Инновации» приобретет 
миноритарную долю «Поток.Хол-

динга». Закрытие сделки планирует-
ся до конца года. Партнерство с плат-
формой позволит бирже участвовать 
в организации новых инструментов 
финансирования для компаний ма-
лого предпринимательства из всех 
регионов России, поясняет ее управ-
ляющий директор по стратегии 
и международному присутствию Ар-
тем Железнов. Кроме того, планиру-
ется расширить линейку инвестици-
онных продуктов для частных инве-
сторов за счет высокодоходных ин-
струментов на платформе «Финуслу-
ги». Зампред правления Альфа-бан-
ка Алексей Чухлов отметил, что сдел-
ка будет способствовать увеличению 
стоимости компании.

«Биржа получает интересный фи-
нансовый продукт, а „Поток“ — день-
ги, которые может инвестировать 
в развитие технологий»,— считает 
руководитель практики «Рынки ка-
питала» Accenture в России Михаил 
Амосов.

Подробные детали сделки сто-
роны не раскрывают, Юрий Попов 
уточнил лишь, что управляющие 
партнеры сохранят за собой квали-
фицированное большинство. Пока 
идет оценка компании, трудно го-
ворить, какую миноритарную долю 
имеет смысл продавать, рассужда-
ет исполнительный директор Ассо-
циации операторов инвестицион-
ных платформ Кирилл Косминский. 

«Хорошо, если это будет 10%. Это оз-
начало бы, что биржа в рамках сво-
ей экосистемы серьезно занимает-
ся альтернативными инструмен-
тами и продуктами финансирова-
ния. Если доля будет меньше — зна-
чит, это пока проба пера»,— отмеча-
ет эксперт.

По оценке господина Космин-
ского, стоимость «Потока» на теку-
щий момент может составлять око-
ло 300 млн руб. Соответственно, па-
кет в 10% может обойтись бирже при-
мерно в 30 млн руб. Однако это ориен-
тировочная оценка по нижней грани-
це, подчеркивает эксперт. Как и боль-
шинство финтех-стартапов, «Поток» 
раскрывает только те показатели, ко-
торые демонстрируют положитель-
ную динамику, поясняет Кирилл Кос-
минский, то есть оценить компанию 
возможно только по объему выдач.

Полученные от сделки средст-
ва правильнее всего направлять на 
маркетинг, уверен господин Кос-
минский, в частности, на привлече-
ние новых клиентов с целью много-
кратного увеличения финансиро-
вания через платформу. При этом 
он допускает, что реальных денег 
в сделке вообще не будет: «Наличие 
в капитале Московской биржи — это 
знак качества для стартапа. Возмож-
но, в сделке гораздо больше заинте-
ресован „Поток“, чем биржа».

Полина Трифонова

«Поток» просочится на биржу
Торговая площадка войдет в капитал крауд-платформы

Цены на европейские сорта 
нефти обновили полутораме-
сячный максимум. В ходе тор-
гов на срочном и спот-рын-
ках они поднимались до $74,5–
76,1 за баррель. Игре на повы-
шение способствуют оптими-
стичные оценки спроса на то-
пливо со стороны Междуна-
родного энергетического 
агентства, а также значитель-
ное сокращение запасов неф-
ти в США. При текущих ценах 
на нефть курс доллара в бли-
жайшие дни может вернуться 
ниже 72 руб./$, не исключают 
аналитики.

Стоимость североморской неф-
ти Brent 15 сентября после полуто-
рамесячного перерыва поднялась 
выше уровня $76 за баррель. По дан-
ным Reuters, стоимость ближайше-
го контракта на поставку нефти до-
стигала $76,13 за баррель, макси-
мального значения с 30 июля. Это 
на 3,4% выше значений закрытия 
вторника. На спот-рынке цена Brent 
поднималась на 3%, до $75,23 за бар-
рель, стоимость российской нефти 

Urals достигала $74,48 за баррель. 
По итогам торгов цены оставались 
на 2,6–3% выше значений закрытия 
предыдущего дня, прибавив с нача-
ла недели 4–4,2%.

Поддержку ценам на нефть ока-
зал ежемесячный отчет Междуна-
родного энергетического агентст-
ва (МЭА), в котором был представ-
лен скорректированный прогноз 
по спросу на нефть на 2022 год. 
По оценкам агентства, глобаль-
ный спрос в 2021 году вырастет на 
5,2 млн баррелей в сутки (б/с), что 
всего на 0,1 млн б/с ниже августов-
ских ожиданий. На фоне скачка за-
болеваемости COVID-19 во всем 
мире, который наблюдался в авгу-
сте, рынок с тревогой ждал обнов-
ленных оценок, опасаясь более 
значительного снижения оценки 
спроса. «Агентство ограничилось 
незначительными корректировка-
ми, в целом сохранив оптимистич-
ный взгляд на рынок»,— отмечает 
начальник управления информа-
ционно-аналитического контен-
та «БКС Мир инвестиций» Василий 
Карпунин.

Дополнительную поддержку це-
нам оказали данные по запасам 
нефти в США. По данным Управ-
ления энергетической информа-
ции (EIA), за неделю, завершившу-

юся 10 сентября, запасы снизились 
на 6,4 млн баррелей, до 417,45 млн 
баррелей. Аналитики ожидали ме-
нее существенного снижения — 
лишь на 3,5 млн баррелей. По мне-
нию стратега SberCIB Investment Re-
search по операциям на товарно-сы-
рьевых рынках Михаила Шейбе, 
важное значение для рынка име-
ло сообщение госуправления КНР 
по продовольственным и матери-
альным резервам, которое объяви-
ло о проведении 24 сентября перво-
го публичного аукциона по прода-
же нефти из стратегических резер-
вов. «Нефтеперерабатывающим за-
водам будет предложено всего лишь 
7,38 млн баррелей нефти, и мы по-
лагаем, что это будет единственный 
аукцион в 2021 году»,— отмечает го-
сподин Шейбе.

В нынешних условиях, считают 
аналитики, рост цен на нефть может 
продолжиться. По мнению Василия 
Карпунина, нефть может вернуться 
в область $76–77 за баррель. Отмет-
ка в $77 за баррель является силь-
ным уровнем сопротивления, по-
сле преодоления которого этим ле-
том дважды начиналась коррекция. 
«Возможно, и в этот раз в этой обла-
сти произойдет торможение, ведь 
поводов для ускорения ралли в усло-
виях замедления темпов роста круп-
нейших экономик недостаточно»,— 
указывает господин Карпунин.

Подъем цен на нефть оказал пози-
тивное влияние на российскую ва-
люту. По итогам основных торгов на 
Московской бирже курс доллара со-
ставил 72,48 руб./$, на 41 коп. ниже 
закрытия предыдущего дня. Влия-
ние высоких цен на нефть на валют-
ный рынок ограничено действием 
бюджетного правила, отмечает на-
чальник аналитического управле-
ния банка «Зенит» Владимир Евсти-
феев, но ведет к улучшению настро-
ений в отношении рубля. В ближай-
шие недели российская валюта по-
лучит поддержку на фоне прибли-
жающегося налогового периода. По 
оценке банка «Зенит», компаниям 
предстоят выплаты в бюджет в раз-
мере 2,3 трлн руб. против 1,9 трлн 
руб. в августе. «Ожидать активиза-
ции экспортеров на внутреннем ва-
лютном рынке можно уже на следу-
ющей неделе»,— считает господин 
Евстифеев. По его оценке, курс дол-
лара даже может вернуться ниже 
72 руб./$, то есть к значениям второй 
декады июня.

Виталий Гайдаев

«Быки» сыграли на дефиците
Котировки нефти вернулись к значениям июля

Некогда подконтрольное Викто-
ру Вексельбергу «Золото Камчат-
ки» сменило владельца. Им стал 
Владислав Свиблов, сделавший 
карьеру в строительстве, а теперь 
собирающий активы в горно-
добывающей сфере. По словам 
источников „Ъ“, цель господина 
Свиблова — вывести объединен-
ную компанию на IPO. Аналити-
ки оценивают «Золото Камчат-
ки» в $450–500 млн, но с учетом 
долга оно могло быть продано за 
$150–200 млн.

Золотодобывающая Highland Gold 
Владислава Свиблова приобретает 
100% «Золото Камчатки», 75% которой 
принадлежали «Комплекспрому» быв-
ших топ-менеджеров «Реновы» Викто-
ра Вексельберга, а сам холдинг владел 
блокпакетом. В Highland Gold подтвер-
дили факт сделки, отказавшись от под-
робных комментариев. Представи-
тель «Реновы» заявил, что компания 
завершила выход из актива, который 
не является для нее стратегическим.

«Золото Камчатки», по оценкам Со-
юза золотопромышленников России, 
в 2020 году увеличило добычу на 4%, 
до 4,2 тонн. Компания не раскрыва-
ет финансовые результаты. По оцен-
ке собеседника „Ъ“, занимающего-
ся M&A на российском рынке горно-
добывающих компаний, при теку-
щих ценах на золото в $1,8 тыс. за ун-
цию выручка «Золота Камчатки» мо-
жет составить $260 млн, а EBITDA — 
$100–130 млн при рентабельности 
в 40–50%. Собеседник „Ъ“ говорит, что 
в 2019 году «Ренова» оценивала актив 
в $460 млн, а один из интересантов — 
в $200–300 млн. Долг компании со-
ставляет $250–300 млн.

«Золото Камчатки» было давно вы-
ставлено на продажу, однако на пере-
говоры негативно влияют санкции, 
наложенные на Виктора Вексель-
берга. Еще в 2017 году GV Gold дого-
ворилась о покупке компании у «Ре-
новы», которая тогда владела 100%, 
за $500 млн. Однако после введения 
санкций от сделки пришлось отка-
заться. В 2020 году компанией инте-
ресовался казахстанский бизнесмен 
Кенес Ракишев, который имеет опыт 
инвестиций в российскую золотодо-
бычу. «Сложный вопрос, как структу-
рировать сделку в условиях амери-
канских санкций против владельца. 
Прежде всего нужно нанять инвест-
банк, который обратится в OFAC за ли-
цензией на осуществление сделки. Но 

мы пока этим не занимались»,— гово-
рил господин Ракишев в мае 2020 года 
«РИА Новости». К менеджерам контр-
оль перешел в декабре 2020 года.

«Золото Камчатки» станет очеред-
ным горнодобывающим активом 
Владислава Свиблова, который дол-
гое время работал в строительных 
«Росбилдинге» и группе «ПИК». Со-
гласно сайту Highland Gold, с 2017 
года господин Свиблов занимается 
инвестициями в горнодобывающие 
проекты в России, Казахстане и Юж-
ной Америке. Он также владеет Озер-
ной горнорудной компании в Буря-
тии, где предполагается производст-
во цинкового и свинцово-серебряных 
концентратов.

В 2020 году Владислав Свиблов ку-
пил 40% Highland Gold у Романа Абра-
мовича, Евгения Швидлера и их парт-
неров, потом выставил оферту мино-
ритариям и собрал 94%. В общей слож-
ности Highland Gold была оценена 
в $1,4 млрд. В июле 2020 года госпо-
дин Свиблов через аффилированные 
структуры стал основным акционе-
ром также добывающей золото в Кам-
чатском крае компании Trans-Siberi-
an Gold. Исходя из параметров сдел-
ки компания оценивается в $150 млн. 
Во всех случаях проводится делистинг 
компаний. Кроме того, его структуры 
рассматривают возможность участия 
в аукционе на месторождение Кючус 
с балансовыми запасами в 175,3 тон-
ны. По словам источников „Ъ“, в ито-
ге планируется создание объединен-
ной структуры с выводом ее на бир-
жу. Сейчас общая добыча такой ком-
пании может составлять 14 тонн, что 
сопоставимо с Nordgold семьи Алек-
сея Мордашова, которая планирова-
ла IPO на Лондонской фондовой бир-
же, но отменила его. В январе Wall 
Street Journal сообщала со ссылкой на 
источники, что Nordgold оценивался 
в $5 млрд.

Управляющий директор рейтин-
говой службы НРА Сергей Гришу-
нин говорит, что, учитывая добычу 
в 4,2 тонны, отдаленное расположе-
ние активов и частичную добычу ме-
талла подземным способом, «Золо-
то Камчатки» можно оценить в $450–
500 млн. С учетом долга в $300 млн 
актив мог обойтись в $150–200 млн, 
считает он. Аналитик отмечает, что 
у «Золота Камчатки» есть значитель-
ные запасы, к тому же возможна си-
нергия с активами TSG.

Евгений Зайнуллин

«Золото Камчатки»  
добыл строитель
Владислав Свиблов собирает активы для IPO

Уже произошло 
значительное 

восстановление  
(спроса на нефть.— „Ъ“), 

которое происходит  
за счет вакцинации 

населения  
во всем мире

— Александр Новак,
вице-премьер России,  

в интервью телеканалу «Россия 24»  
1 сентября
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КРУПНЕЙШИЕ ИНВЕСТПЛАТФОРМЫ ПО ОБЪЕМУ ВЫДАННЫХ ЗАЙМОВ* (МЛН РУБ.)
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Высокий спрос на складскую 
недвижимость со стороны ри‑
тейлеров вселяет в инвесто‑
ров уверенность: объем ввода 
недвижимости в этом году мо‑
жет установить семилетний ре‑
корд, а уровень вакантных по‑
мещений — оказаться на мини‑
мальном за 13 лет уровне. Но та‑
кая ситуация создает дополни‑
тельные риски. Скачок себесто‑
имости строительства уже ве‑
дет к росту арендных ставок, 
который в итоге снизит спрос 
на склады.

Объем ввода складской недвижи‑
мости в Московском регионе по ито‑
гам 2021 года может достигнуть 
1,1 млн кв. м, оказавшись рекорд‑
ным с 2014 года, говорится в иссле‑
довании Knight Frank. Из этого объе‑
ма 488 тыс. кв. м построено в третьем 
квартале, 612 тыс. кв. м — заплани‑
рованы до конца года. Растущая 
активность девелоперов связана 
с высоким спросом: уровень вакант‑
ности складской недвижимости сей‑
час составляет 0,6% — это минималь‑
ный уровень с 2008 года. Суммарно 
в Московском регионе свободны 
101 тыс. кв. м из 16,53 млн кв. м су‑
ществующих складских мощностей.

Старший директор отдела склад‑
ской и индустриальной недвижи‑
мости CBRE Антон Алябьев ждет, 
что в этом году в Москве может 
быть введено 1,5 млн кв. м склад‑
ских площадей, объем поглоще‑
ния превысит этот уровень, до‑
стигнув 2 млн кв. м. Вакантность, 
по прогнозам эксперта, сократится 
до рекордно низких 0,5%. В JLL до‑
бавляют, что основной спрос на по‑
мещения сейчас формируют круп‑
ные сетевые ритейлеры.

Высокие темпы поглощения сти‑
мулируют рост сегмента спекуля‑
тивного строительства — объектов 
без конкретного заказчика. Анали‑
тик Cushman & Wakefield Екатерина 
Ногай считает, что суммарно в этом 
году будет введено 423 тыс. кв. м та‑
ких площадей, это на 42% выше ана‑
логичного значения прошлого года. 
По оценкам Knight Frank, 51% введен‑

ных в этом году складов — спекуля‑
тивные, 24% — построены по схеме 
built‑to‑suit, то есть под конкретного 
заказчика. Но проблемой такое соот‑
ношение проектов многие консуль‑
танты не считают. Директор департа‑
мента индустриальной и складской 
недвижимости Knight Frank Конс‑
тантин Фомиченко констатирует, что 
на фоне низкого объема свободных 
помещений основной спрос арендато‑
ров сейчас сконцентрирован в сегмен‑
те строящихся объектов: в спекулятив‑
ных складах к моменту ввода пустует 
в среднем 2% площадей.

Девелоперы тоже настроены по‑
зитивно: управляющий фондом 
«ПНК Девелопмент» Дмитрий Пиле‑
вин связывает огромный потенци‑
ал рынка с низкой обеспеченностью 

России индустриальными площадя‑
ми. Хотя собеседник „Ъ“ на финан‑
совом рынке отмечает, что крупные 
банки сейчас не готовы кредитовать 
крупные спекулятивные склады, 
опасаясь высоких рисков на пере‑
гретом рынке Московского региона. 
Партнер ILM Андрей Лукашев под‑
тверждает, что банки с опаской кре‑
дитуют спекулятивные проекты 
и делают это, только получив в залог 
дополнительные активы.

Риски для девелоперов спекуля‑
тивных складов, по мнению госпо‑
дина Лукашева, создает постоянно 
растущая себестоимость строитель‑
ства: если в 2019 году возведение «ко‑
робки» стоило в среднем 24 тыс. руб. 
за 1 кв. м, в 2020 году показатель вы‑
рос до 30 тыс. руб., а сейчас составля‑
ет 40–45 тыс. руб. Это, по словам экс‑
перта, влияет на стоимость аренды. 
На фоне желания инвесторов сохра‑
нить доходность на уровне 15% сред‑
няя ставка может достигнуть 5,5 тыс. 
руб. за 1 кв. м, прогнозирует Анд‑
рей Лукашев. Такая динамика охла‑
дит рынок, заставив потенциальных 
арендаторов пересмотреть планы 
развития, предупреждает он.

О растущих ставках из‑за высо‑
кой себестоимости говорит и руко‑
водитель отдела складских и инду‑
стриальных помещений компании 
JLL Евгений Бумагин. По его наблю‑
дениям, для проектов built‑to‑suit об‑
суждаемый диапазон сейчас состав‑
ляет 4,9–5,2 тыс. руб. за 1 кв. м в год. 
В Knight Frank соглашаются, что 
размер средней арендной став‑
ки вырастет с текущих 4,6 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год до 4,8 тыс. руб. к концу 
декабря. Это значение станет макси‑
мальным с 2016 года.

Александра Мерцалова

Склады заполнились инвесторами
Вывод недвижимости на рынок растет

На фоне сокращения предложе‑
ния на рынке новостроек деве‑
лоперы продолжают активно ис‑
кать под застройку новые пло‑
щадки. MR Group Романа Тимо‑
хина и Виктора Лабуздко выку‑
пает почти 3 га оценочной сто‑
имостью до 2 млрд руб. рядом 
с креативным кластером Art‑
play. Но, предупреждают экспер‑
ты, из‑за близости к железнодо‑
рожным путям застройщик мо‑
жет столкнуться с ограничения‑
ми по освоению участка.

MR Group Романа Тимохина 
и Виктора Лабуздко закрывает сдел‑
ку по покупке площадки 2,7 га в Кос‑
томаровском переулке, 3 в районе 
Курского вокзала в центре Москвы. 
Об этом рассказал источник „Ъ“ 
на рынке недвижимости. Другой со‑
беседник „Ъ“ уточняет, что площад‑
ка принадлежит ООО «Рикор ИМТ», 
которая занимается разработкой 
проектов в сфере электроники и IT. 
По данным «СПАРК‑Интерфакс», бе‑
нефициаром компании выступает 
Армен Маргарян. В MR Group не от‑
ветили на запрос „Ъ“. В «Рикор ИМТ» 
отказались от комментариев, сослав‑
шись на конфиденциальность ин‑
формации.

• MR Group занимается строитель-
ством жилья в Москве и Подмосковье. 
По собственным данным, портфель 
компании насчитывает 44 реализо-
ванных проекта общей площадью 
7 млн кв. м. Сейчас в стадии строи-

тельства находится 710 тыс. кв. м. 
В 2020 году выручка компании выро-
сла на 55% год к году, до 85,5 млрд руб.
Гендиректор ILM Иван Ивлиев 

оценивает стоимость актива в Кос‑
томаровском переулке в 1,5–2 млрд 
руб. По подсчетам партнера Colliers 
Владимира Сергунина, на участке 
можно построить жилой комплекс 
площадью около 70 тыс. кв. м, инве‑
стиции в который составят 7–8 млрд 
руб., а выручка может достигать 15–
17 млрд руб. Один из консультантов 
предупреждает, что в этой локации, 
несмотря на близость к центру, жи‑
лье не пользуется особым спросом 
в отличие от соседних районов. Де‑
велоперы редко возводят здесь но‑
востройки: сейчас в окружении 
в продаже только один комплекс 
апартаментов Chkalov, стоимость 
в котором составляет 570 тыс. руб. 
за 1 кв. м, говорят аналитики. К тому 
же площадка находится в санитар‑
ной зоне железнодорожных путей, 
что может осложнить девелоперу 
процесс согласования проекта, от‑
мечает управляющий партнер AREF 
Наталия Тишендорф.

Учитывая этот фактор, MR Group 
удастся согласовать строительст‑
во бизнес‑центра на 25–30 тыс. 
кв. м, считает Иван Ивлиев. Но в этом 
районе спрос небольшой и на офи‑
сы. Так, по данным Knight Frank, ря‑
дом с Курским вокзалом расположе‑
ны деловые центры «Дельта Плаза» 
с вакантностью 24%, и «Арма», где сво‑

бодно 50% площадей. В то же время 
в среднем по Москве на рынке офис‑
ной недвижимости по итогам полу‑
годия 2021 года было свободно 8,1% 
площадей, поясняют в Colliers. Там 
добавили, что средняя ставка арен‑
ды здесь тоже значительно ниже: 
в этом районе можно арендовать 
офис за 10–16 тыс. руб. за 1 кв. м в год, 
в то время как в целом по Москве — 
28 тыс. руб. за 1 кв. м в год. 

Покупаемая MR Group площад‑
ка соседствует со знаменитой аркой, 
под которой проходят трамвайные 
пути по дороге в центр дизайна Art‑
play. В июне 2020 года в соцсетях поя‑
вились фотографии реконструкции 
этого тоннеля, что вызвало серьез‑
ное недовольство жителей города. 
Против проекта выступали общест‑
венные организации. В итоге им уда‑
лось добиться изменения проекта. 
Теперь трамвайные пути могут стать 
препятствием для застройки: собе‑
седник „Ъ“ подчеркивает, что согла‑
совать проект из‑за близости к арке 
может быть проблематично.

Последний год на фоне повышен‑
ного спроса на жилье в новострой‑
ках девелоперы Москвы стали актив‑
но скупать площадки под застройку. 
Но это пока особо не меняет ситуа‑
цию. По данным «Метриума», в авгу‑
сте 2021 года на рынке предлагалось 
порядка 16 тыс. лотов в новострой‑
ках в границах старой Москвы, что 
сопоставимо с июнем 2020 года. 

Дарья Андрианова

Застройщиков  
потянуло на креатив 
MR Group хочет строить рядом с Artplay 

Его поздравляет председатель правления АО «Систем‑
ный оператор Единой энергетической системы»  
Фёдор  Опадчий:
— Уважаемый Максим Сергеевич! Искренне поздрав‑
ляю Вас с днем рождения! Желаю Вам, чтобы каждая 
достигнутая победа и сбывшаяся мечта открывали но‑

вые горизонты и вдохновляли на все более масштаб‑
ные свершения. Пусть свобода мысли и желание изме‑
нить окружающий мир к лучшему не встретят преград 
на пути к реализации задуманного. Здоровья, энергии, 
вдохновения, поддержки близких и радости жить!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
председателю правления ассоциации «НП „Совет рынка“»   
Максиму Быстрову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Российские IT‑компании раз‑
работали стратегию развития 
программного обеспечения 
(ПО) с открытым исходным ко‑
дом (open source) до 2024 года. 
В ней предлагается, в частно‑
сти, стимулировать  миграцию 
программистов в РФ и создать 
условия для удаленной рабо‑
ты на российские компании 
за рубежом. Документ гото‑
вился на площадке Минциф‑
ры, но там свою причастность 
к стратегии отрицают. Меж‑
ду тем в отрасли рассчитыва‑
ют, что документ станет осно‑
вой для корректировки госпро‑
грамм. Разработчики «закры‑
того» ПО считают, что поддер‑
живать надо всех участников 
рынка.

„Ъ“ ознакомился с предваритель‑
ным вариантом стратегии развития 
и поддержки ПО на базе open source, 
которую разработали участники 
рынка и направили в Минцифры. 
В подготовке документа участвова‑
ли, например, Postgres Professional, 
InfoWatch и «Базальт СПО».

Среди ключевых положений 
стратегии — привлечение иностран‑
ных программистов путем облегче‑
ния условий получения российско‑
го гражданства и льготной ипотеки. 
Компании должны предоставлять 
сотрудникам займы для приобрете‑
ния и строительства жилья и обес‑
печивать ДМС. Также предлагается 
сделать обязательной публикацию 
в российском репозитории (публич‑
ное хранилище для программистов, 
аналог Github от Microsoft) кода под 

свободными лицензиями, разраба‑
тываемого в рамках дипломных ра‑
бот студентов. 

Экономического обоснования 
в проекте нет. Финансовую поддер‑
жку развитию open source должны 
обеспечивать негосударственные 
фонды и налоговые льготы. Авторы 
документа предлагают внести для 
его реализации изменения в нац‑
программу «Цифровая экономика» 
и государственную «Стратегию раз‑
вития информационного общества» 
до 2030 года.

По словам председателя сове‑
та директоров «Базальт СПО» Алек‑
сея Смирнова, финальная версия 
документа появится 1 октября: 
«Версии обсуждались и редакти‑
ровались в последние две недели, 
на прошлой неделе прошли сове‑
щания в Минцифры». Ранее свои 
идеи по мерам поддержки для пере‑
хода отраслей на использование ре‑
шений с открытыми архитектурами 
как в части ПО, так и микроэлектро‑
ники в Минцифры направила АНО 
«Цифровая экономика» (см. „Ъ“ от 27 
августа). АНО, в частности, предла‑
гала приравнять решения на базе 
open source к отечественному ПО 
и микроэлектронике, субсидиро‑
вать заказчиков решений на open 
source и кредиты на производство 
серверов с таким софтом.

По словам источников „Ъ“, 
в Минцифры разработку страте‑
гии курировал замминистра Мак‑
сим Паршин, хотя официально там 
от документа подчеркнуто дистан‑
цируются. Сам господин Паршин 
сообщил „Ъ“ лишь, что в министер‑

стве «заинтересованы в направле‑
нии». Он отметил, что во второй 
пакет мер поддержки IT‑отрасли, 
утвержденный правительством 
14 сентября, вошли мероприя‑
тия по стимулированию разрабо‑
ток open source. Усилия, по словам 
чиновника, будут сосредоточены 
на стимулировании участия оте‑
чественных IT‑компаний и разра‑
ботчиков в международных open 
source альянсах и создании россий‑
ского репозитория.

В то же время стратегия вызва‑
ла вопросы у участников рынка 
обычного ПО. «Когда пишется лю‑
бая стратегия, авторы должны хо‑
рошо понимать ее цель и знать от‑
вет на вопрос, чего им хочется 
добиться. Но из документа это не‑
понятно»,— подчеркивает глава 
АРПП «Отечественный софт» Ната‑
лья Касперская. По ее мнению, от‑
расли нужна комплексная страте‑
гия развития не только свободного, 
но и проприетарного (закрытого) 
ПО. «Уже внутри нее должна быть 
отдельная бизнес‑модель, касающа‑
яся open source»,— поясняет госпо‑
жа Касперская.

«Мы не считаем, что технологию 
нужно искусственно развивать, это 
мировой тренд, и такие продукты 
сами прекрасно растут»,— добавля‑
ет руководитель группы технологи‑
ческой интеграции «Делойт» в СНГ 
Александр Ильин. Если компании 
увидят возможности и выгоды, уве‑
рен эксперт, они будут пользоваться 
продуктами open source.

Татьяна Исакова,  
Никита Королев

IT-компании припадут  
к  открытым источникам
Началась разработка профильной отраслевой стратегии

16,53 миллиона 
 квадратных метров
общая площадь суще
ствующих в Москве 
и Подмосковье склад
ских комплексов, под
считали в Knight Frank

По словам собеседников „Ъ“, хотя 
исходно повышение налогов обсу‑
ждалось только для металлургов, 
по итогам совещания у первого ви‑
це‑премьера Андрея Белоусова с уча‑
стием министра финансов Антона 
Силуанова и главы Минпромторга 
Дениса Мантурова стало очевидно, 
что затронет оно весь горнодобыва‑
ющий сектор, кроме добычи обще‑
распространенных полезных иско‑
паемых, драгметаллов и алмазов.

В химических компаниях ситуа‑
цию комментировать не стали. В «Се‑
верстали» отметили „Ъ“, что «похо‑
же, представители правительства 
нас внимательно выслушали, услы‑
шали ли они нас — покажет ближай‑
шее время». Там подтвердили, что 
министерства доложат о результатах 
встречи премьеру Михаилу Мишус‑
тину в четверг. «Тогда и посмотрим, 
какой будет результат для бизне‑
са»,— сказали в компании.

Андрей Лобазов из «Атона» отме‑
чает, что, во‑первых, повышение 
ренты с 3,5 до 5, а не до 10, как об‑

суждалось ранее,— достаточно не‑
значительное. А во‑вторых, такой 
механизм опять не будет учитывать 
рыночную стоимость цен на сы‑

рье, говорит эксперт. По его мне‑
нию, возможный пересмотр нало‑
га на прибыль призван решить обе 
эти проблемы. Более того, через на‑
лог на прибыль можно регулировать 
дополнительную нагрузку в зависи‑
мости от долга — у компаний с боль‑
шим долгом платежи по процентам 
«съедают» существенную часть при‑
были, говорит господин Лобазов.

По расчетам Нины Адамовой 
из ЦЭП Газпромбанка, в случае по‑
вышения рентного коэффициента 
с 3,5 до 5 налоговая ставка для калий‑
ных солей вырастет с 13,3% до 19%, 
для апатит‑нефелиновых, апатито‑
вых и фосфоритовых руд — с 14% 
до 20%, что может привести к увели‑
чению налоговой нагрузки на сек‑
тор удобрений на 15–20 млрд руб. 
Это, по мнению эксперта, негативно 
отразится на рентабельности в отра‑
сли, особенно в случае сильного сни‑
жения мировых цен на удобрения 
в 2022 году. В последние недели ми‑
ровые цены на основные металлы 
и удобрения уже пошли вниз.

Ольга Мордюшенко,  
Евгений Зайнуллин

Государству предлагают  
брать с прибыли

Я говорил некоторым 
из них: «Ребят, я сейчас 
даже не буду думать,  

как с вас снять  
(эти деньги.— „Ъ“),—  
такой налог, сякой,  

через НДПИ.  
Единственное, ценник вот  

(100 млрд руб.— „Ъ“)»
— Андрей Белоусов, 

первый вице-премьер РФ,  
о налоговых изъятиях у металлургов, 

31 мая в интервью РБК-ТВ

Ц И Т А Т А

«Доступный интернет» имеет со‑
циальную направленность, поэтому 
следует предоставлять доступ к соци‑
ально значимым ресурсам исключи‑
тельно гражданам РФ, подтвердили 
свою позицию в «Вымпелкоме». Там 
добавили, что «для обеспечения ка‑
чества пользовательского опыта по‑
лучение этой услуги гражданином 
должно являться следствием его 
осознанных действий».

Количество пользователей «доступ‑
ного интернета» будет зависеть от того, 
какие ресурсы в итоге войдут в пере‑
чень социально значимых, который 

еще не составлен, отметили в МТС. 
«Если он будет включать социальные 
сети, популярные интернет‑ресур‑
сы, то желающих окажется предоста‑
точно»,— подчеркивают в компании. 
Сейчас, по оценке МТС, на сетях круп‑
ных операторов связи общая доля тра‑
фика, который, предположительно, 
будет включен в «доступный интер‑
нет», составляет 20–25%. Операторы 
оценивали, что проект обойдется им 
в 150 млрд руб. в год.

Аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин полагает, что у бес‑
покойства операторов есть основа‑
ния: иностранные граждане, кото‑
рые приезжают в Россию, с высокой 

вероятностью захотят воспользовать‑
ся бесплатным доступом к сайтам.

Операторы пытаются создать ог‑
раничения для использования бес‑
платного трафика и их требования 
справедливы, считает гендиректор 
«ТМТ Консалтинга» Константин Ан‑
килов: «Бесплатный трафик на со‑
цсети и прочие популярные ресурсы 
способен перегрузить сети». Иници‑
атива властей, по его мнению, также 
может привести к тому, что абонен‑
ты будут переходить на более деше‑
вые тарифы с меньшим объемом 
трафика, что негативно скажется на 
выручке операторов.

Анастасия Гаврилюк

Противодействие вседоступности

с1

с1





спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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На пресс-конференции в ИТАР-
ТАСС руководители Музыкаль-
ного театра им. Станиславского 
и Немировича-Данченко объяви-
ли обширные планы на предсто-
ящий сезон, в которых нашлось 
место балетному дебюту Конс-
тантина Богомолова и мировым 
оперным премьерам. Комменти-
руют Татьяна Кузнецова и Сергей 
Ходнев.

бычно планами на следу-
ющий сезон театры Москвы делят-
ся весной. Но Музтеатр запоздал по 
административным обстоятельст-
вам. В ноябре прошлого года в нем 
нежданно сменили генерального 
директора — пост успешного Анто-
на Гетьмана перепоручили Андрею 
Борисову, срочно выписанному из 
Перми. Новому гендиректору явно 
потребовалось время, чтобы вой-
ти в роль, вникнуть в доставшиеся 
от предшественника репертуарные 
планы и разобраться с художествен-
ным руководителем балета — фран-
цузом Лораном Илером, у которого 
в этом году заканчивался пятилет-
ний контракт. В итоге худрук осел 
в Москве еще на три года, а планы 
скорректировали и теперь предъя-
вили публике.

Главный балетный хит нового се-
зона, инспирированный еще Гетьма-

ном, остался неизменным: 22 ноя-
бря театр предъявит собственную 
версию «Ромео и Джульетты» Про-
кофьева. Проекту обеспечено по-
вышенное внимание, поскольку 
в балете дебютирует сам Констан-
тин Богомолов, профессиональный 
возмутитель спокойствия. Под нача-
лом режиссера (по слухам, собираю-
щегося выселить героев из Вероны 
в тюремный лагерь) будет работать 
совсем юный хореограф, солист муз-
театра Максим Севагин — он в про-
тивоположность Богомолову скло-
нен к изяществам и брутальности 
чужд. Сценография поручена Лари-
се Ломакиной, постоянной соратни-
це режиссера, костюмы делает Игорь 
Чапурин, премьера проходит под 
грифом «Творим будущее сейчас», 
так что повышенное внимание «бу-
дущему» обеспечено.

Из доковидных балетных затей 
отменилась только одноактовка 
«Aurea»: хореограф Гойо Монтеро ба-
лет почти доставил, но показать не 
успел, а новые яркие прожекты пол-
ностью затмили невыпущенную 
премьеру. Лоран Илер, верный сво-
ему принципу составлять вечера из 
контрастных одноактных балетов, 
придумал две программы, в кото-
рых на сей раз будут не только пе-
реносы хрестоматийных произве-
дений, но и мировые премьеры. 
В начале июня москвичам предъ-
явят постановку американского 
классика Джерома Роббинса «В то-
нальности соль мажор» на музыку 

Равеля в сочетании с новой поста-
новкой замечательного Андрея Кай-
дановского, молодого автора, рабо-
тающего в Европе и открытого для 
России именно «Стасиком»,— ни на-
звания, ни других сведений о буду-
щей мировой премьере пока нет. 
Увенчает вечер «Blakeworks I» — по-
следний балет Форсайта-неокласси-
ка, сделанный им для Парижской 
оперы в 2016 году и снискавший 
великий успех. Летом будет предъ-
явлена еще одна программа. Ро-
мантический балет Дмитрия Брян-
цева «Призрачный бал» дополнит 
мировая премьера неистовой Ша-
рон Эяль. Израильтянка впервые 
ставит в России. Возможно, ажиотаж 
вокруг ее спектакля «Autodance», пе-
ренесенного в музтеатр в прошлом 
сезоне, и самозабвенное его испол-
нение артистами «Стасика» застави-
ли одного из самых востребованных 
хореографов мира решиться на экс-
клюзив, у которого пока не сущест-
вует названия.

Из оперных премьер театральной 
кассе, видимо, предлагается рассчи-
тывать прежде всего на нового «Ри-
голетто» (премьера — 11 ноября). 
Вердиевский шлягер будет вместе 
с дирижером Феликсом Коробовым 
ставить человек-оркестр Владимир 
Панков. Худрук Центра драматур-
гии и режиссуры, если рассуждать 
формально, в опере опять-таки де-
бютант, имеющий, правда, солид-
ный постановочный опыт в мю-
зикле и смешанных жанрах. Еще 

один премьерный «кирпич» для ос-
новной сцены театра — «Робинзон 
Крузо», комическая опера Жака Оф-
фенбаха (1867). В сущности, раритет 
не то чтобы из числа несправедли-
во забытых, но маркетинговые пер-
спективы у соседства знакомого ли-
тературного названия и не менее 
знакомого композиторского име-
ни тоже могут быть, к тому же ради 
пущего веселья худрук театра Алек-
сандр Титель будет ставить «Робин-
зона» (премьера в начале марта) 
вместе с жовиальным маэстро Джо-
зефом Р. Олиферовичем.

Анонсированную когда-то ини-
циативу с исполнением барочной 
«Оронтеи» Марка Антонио Чести, 
очевидно, тихо похоронили, но зато 

малая сцена в предстоящий сезон 
безраздельно отдана опере совре-
менной — и подчас совсем не тихой 
по значимости. 20 и 21 мая прой-
дут показы оперы Луи Андриссена 
«Письма Вермеера» (1999), оммажа 
дельфтскому гению, в котором со-
автором крупнейшего композито-
ра-авангардиста был ни много ни 
мало Питер Гринуэй, выступивший 
автором либретто. Теперь в трактов-
ке дирижера Тимура Зангиева и ре-
жиссера Алексея Смирнова «Письма 
Вермеера» должны стать приноше-
нием памяти самого Андриссена, 
умершего летом этого года.

А еще осенью (27 и 28 ноября) те-
атр выпустит мировые премьеры 
двух одноактных опер по Достоев-

скому в постановке Людмилы На-
летовой. Проект объединит авто-
ров двух поколений: оперу «Н.Ф.Б.» 
(по «Идиоту») написал Владимир Ко-
бекин, дуайен цеха отечественных 
оперных композиторов, оперу «Крот-
кая» — Алексей Курбатов, молодая 
надежда все того же жанра. Это тоже 
приношение, на сей раз к 200-летию 
Достоевского: как это часто бывает, 
самой надежной верительной грамо-
той для пути современных сочине-
ний к публике оказывается почтен-
ная юбилейная дата.

ПРОЕКТЫ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР

Жатва приношений
Музтеатр Станиславского  
объявил планы на сезон-2021/22

На платформе KION начался по-
каз сериала Авдотьи Смирно-
вой «Вертинский», вызывавший 
в СМИ и соцсетях бурные обсу-
ждения насчет трактовки обра-
за «первого русского шансонье». 
О том, насколько все это может 
повлиять на восприятие песенно-
го наследия мастера, рассказы-
вает Борис Барабанов.

ансонье в первоздан-
ном смысле Вертинский, безуслов-
но, был: песни писал и исполнял 
сам, чаще всего — в органичных 
для жанра декорациях рестора-
на-кабаре-кафешантана, да еще 
с характерным, почти на француз-
ский манер грассированием, кото-
рое многих раздражало, но в то же 
время было его «торговой маркой». 
Понятно, что в здравом уме соотно-
сить его с Шарлем Азнавуром и Жа-
ком Брелем все-таки уместнее, не-
жели с Михаилом Шуфутинским 
и Михаилом Кругом. С другой сто-
роны, адепты самого термина «рус-
ский шансон» готовы напомнить, 
что в широком толковании он 
включает в себя много разных жан-
ров, в том числе песню авторскую, 
актерскую, эмигрантскую и солдат-
скую (читай — афганскую). И для 
всех этих жанров Александр Вер-
тинский вполне может считаться 
одним из родоначальников.

Жанры перебирает и сериал Ав-
дотьи Смирновой: каждая из вось-
ми серий построена как обширный 
пролог к одной из песен Вертинско-
го, звучащей в финале. Так, вторую 
серию завершает номер «Юнкерам» 
(«То, что я должен сказать»). Песня 
на смерть московских юнкеров, по-
гибших во время октябрьского во-
оруженного восстания 1917 года, 
вполне может считаться одновре-
менно солдатской — ее пели на 
фронте, с ней шли умирать — и в то 
же время первой антивоенной пес-
ней на русском языке, получив-
шей широкое хождение. Но здесь 
уже впору вспомнить обстоятель-
ства, вышедшие далеко за пределы 
биографической канвы: спустя 70 
лет, в период Афганской войны, 
песня снова обрела общественное 
звучание, когда, записанная Бори-
сом Гребенщиковым, она попала 
в саундтрек фильма Алексея Учите-
ля «Рок».

Упомянутая трактовка Бориса 
Гребенщикова вошла в его альбом 
«Песни Александра Вертинского», 
выпущенный в 1993 году. Аудито-
рия «Аквариума» с удовольстви-
ем открывала для себя шансонье, 
слушая вполне рок-н-ролльный по 
духу гедонистический опус «Без 
женщин», брехтовскую по настрое-
нию «Полукровку» и «Китай» на сти-
хи Николая Гумилева, памятный по 
американскому альбому БГ «Radio 
Silence» (1989). Исполненный Гре-
бенщиковым без тени подражания 

оригиналу набор песен ввел Вер-
тинского в обиход контркультур-
ной публики 1980-х и сделал его 
в этой субкультуре своим. В 1989 
году очень кстати пришлось изда-
ние «Мелодией» двойного альбома 
шансонье, приуроченное к его сто-
летию, благо в этот период чуть ли 
не каждый релиз рекорд-гиганта, 
проникнувшегося перестроечным 
духом, был событием.

Позднее целые программы 
песен Вертинского появились 
у склонных к актерской интонации 
Александра Ф. Скляра из «Ва-Банка» 
и Глеба Самойлова из декадентской 
«Агаты Кристи». Самая интелли-
гентная отечественная поп-певица 
Алена Свиридова записала песню 
Вертинского «Ваши пальцы пахнут 
ладаном» для своего дебютного аль-
бома «Розовый фламинго» (1994) 
и для фильма Ивана Дыховичного 
«Музыка для декабря».

Но, вероятнее всего, новая 
жизнь песен Александра Вертин-
ского ведет отсчет все же не от аль-
бома Гребенщикова, а от сериа-
ла — опять-таки «Место встречи 
изменить нельзя», где фрагмент 
песни «Лиловый негр» исполнял 

Владимир Высоцкий. Впрочем, на-
сколько помнит автор этих строк, 
мало кто из взрослых как-то осо-
бенно фиксировал тогда этот мо-
мент: Высоцкий поет Вертинского. 
А большинство зрителей, кажет-
ся, и вовсе думали, что это песня 
исполнителя роли Глеба Жеглова, 
тем более что исполнял он ее в соб-
ственном узнаваемом стиле. Как 
и в случае с песней «Юнкерам»: пес-
ня стала важнее автора и продолжа-
ла жить своей жизнью.

Для поколения 1910–1920-х го-
дов рождения Вертинский до само-
го своего возвращения в мейнстрим 
в 1980-е оставался призрачной ле-
гендой, принцем декаданса из кра-
сивой старой жизни. Лирический 
герой его песен существовал как бы 
отдельно от немолодого артиста, 
который вернулся из эмиграции 
в Советскую Россию в разгар войны 
в 1943 году, получил негласный ста-
тус неприкосновенного, писал сре-
ди прочего песни, посвященные 
вождю, а в 1951 году за роль злове-
щего католического прелата в филь-
ме «Заговор обреченных» получил 
Сталинскую премию. В послевоен-
ном СССР песни гораздо менее та-
лантливого Петра Лещенко (про ко-
торого у нас уже тоже сняли сериал) 
знали лучше и вспоминали чаще. 

Но все это не отменяет того фак-
та, что песни Вертинского — как 
ни втискивай их в историко-био-

графический контекст — все рав-
но сильнее этого контекста и этих 
обстоятельств. В сериале Авдотьи 
Смирновой исполнитель главной 
роли Алексей Филимонов выбрал 
нейтральную актерскую подачу, со-
ответствующую жанру кинопроиз-
ведения, который можно опреде-

лить как многосерийный байопик 
вполне реалистичного и прагмати-
ческого свойства. Если же есть же-
лание пережить момент волшеб-
ства, можно посмотреть спектакль 
Театра на Малой Бронной «Лунная 
масленица», где многое завязано на 
песню «Доченьки», или программу 

Тины Кузнецовой, Гаяне Арутюнян 
и Нины Татишвили «Пьеро в сети», 
где песни Вертинского трансфор-
мируют в различных жанрах, от 
джаза до трэпа. Ее иногда дают в мо-
сковских клубах — в среде, которая 
для этой музыки по-прежнему бо-
лее органична, чем синематограф.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Многосерийный Пьеро
Песни Александра Вертинского в эпоху цифровых платформ

Каждая из восьми серий 
построена как пролог  
к одной из песен  
Вертинского,  
звучащей в финале   
ФОТО ПЕРВОГО КАНАЛА

Театр Станиславского 
и Немировича-Данченко 
представил далеко идущие 
планы   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Ш

О
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«Спартак», один из двух, наряду с «Ло-
комотивом», российских представите-
лей на групповом этапе Лиги Европы, 
начал выступление в турнире с провала. 
На своем поле он проиграл — 0:1 — поль-
ской «Легии», слабейшему соперни-
ку из своей группы C, пропустив един-
ственный гол за несколько минут до 
финального свистка.

партак» в этом матче 
взял очень резвый старт. Прошло пример-
но пять минут, а тем, кто за него пережи-
вал и кого уже тошнило от вечных муче-
ний спартаковцев в нынешнем сезоне, от 
не прекращающихся поисков стабильно-
сти и стиля, было что пообсуждать. Со сме-
шанными чувствами. С одной стороны, 
очень обидно, когда твоя команда упуска-
ет два подряд момента — после отличного 
паса от Квинси Промеса, запоротого нелов-
ким движением ноги Эсекьеля Понсе, и не-
жданного подключения из глубины Геор-
гия Джикии. С другой стороны, разве эти 
ситуации не доказывают, что сегодняшняя 
«Легия», у которой в польском чемпионате 
проблемы похлеще, чем у «Спартака» в рос-
сийском,— соперник довольно податли-
вый? Если так пойдет и дальше, то хозяева 
и с их невысоким коэффициентом реализа-
ции, никак не желающим скакнуть вверх, 
все равно обязательно забьют.

Но дальше так, конечно, не пошло. Вско-
ре игра уже была другой. С преимущест-
вом «Спартака», но совсем не таким, какое 
у него было недавно. В размеренном тем-
пе, который устраивал, разумеется, в пер-
вую очередь «Легию». И травма Романа Зоб-
нина, заставившая того в середине первого 
тайма уступить место Йорриту Хендрик-

су, на пользу «Спартаку» точно не пошла — 
динамики стало поменьше.

Моменты он, правда, изредка созда-
вал. Был довольно плотный удар Джор-
дана Ларссона, который взял стоявший 
в воротах «Легии» 41-летний футбольный 
«динозавр» Артур Боруц. Был перехват воз-
ле польской штрафной, следствие коллек-
тивного прессинга, после которого стрель-
нул выше перекладины Промес. Были 
новые выпады Джикии, раньше не отли-
чавшегося такой тягой помогать передней 
линии. Был неплохой проход Виктор Мо-
зеса, который ушел от Филипа Младенови-
ча и вырезал мяч в дальний угол. Попасть 
не получилось… Но всего этого было слиш-
ком мало, чтобы уверенно предсказывать 
«Спартак» светлое ближайшее будущее. Не 
то это было количество, чтобы обязательно 
перейти в качество. В целом «Легия», пусть 
неказистая, прямолинейная, пусть сама 
ничего в нападении не создававшая, дер-
жалась спокойно. А телекамеры не могли 
не обратить внимания на спартаковского 
тренера Руя Виторию. Нервы, эмоции спря-
тать он никуда не мог — все читалось по его 
лицу, по его движениям.

Перерыв, несомненно, «Спартак» про-
вел не без пользы. Было понятно, что без 
дополнительного нажима «Легию» не рас-
шатать. «Спартак» силы для того, чтобы 
слегка поддавить, нашел. И на некоторое 
время на поле воцарилась приятная для по-
клонников хозяев картинка, намекавшая 
на штурм, на готовую вот-вот порваться 
тоненькую нить, скрепляющую польские 
оборонительные построения.

Намек так и остался намеком. «Спартак», 
как это было в первом тайме, понаседав, 
сбросил обороты, «Легия» в себя пришла, 
а единственный реальнейший шанс, со-
зданный московским клубом, родился уси-
лиями отнюдь не тех, кому по амплуа было 
положено атаковать, а двух центральных 
защитников. Георгий Джикия вновь приме-

рил на себя одежки плеймейкера и класс-
но навесил в штрафную на высоко-высоко 
выпрыгнувшего Самюэля Жиго. Удар голо-
вой Жиго пришелся в каркас ворот, куда-то 
в район крестовины.

После этого ничего такого же острого 
в чужой штрафной «Спартак» уже не соору-
жал. Зато вдруг соорудила «Легия», которая 
до этого смотрелась абсолютно беззубой. 
Эпизод был похож на тот, что завершил-
ся едва не принесшим «Спартаку» счастье 
прыжком Жиго — тоже навес, тоже удар го-
ловой. Лукиньяс бил в противоход Алек-
сандру Максименко, без вариантов выкру-
титься для спартаковского голкипера, но 
чуть-чуть промазал: мяч, прежде чем уйти 
за лицевую, задел стойку.

Этот матч двух проблемных команд мед-
ленно и верно катился к заслуженной об-
еими ничьей. Но миру в нем не суждено 
было сохраниться. Уже пошло компенси-
рованное время, когда два появившихся 
на поле во втором тайме игрока «Легии» 
убедили своего наставника Чеслава Мих-
невича в его прозорливости. Эрнест Мучи 
хорошо прошел по левому флангу, а его 
прострел проскочил через всю спартаков-
скую штрафную, обнаружив в конце кон-
цов выскочившего за спины опекунов 
Лирима Кастрати, который промазать уже 
не мог.

В следующем туре «Спартак» ждет куда 
более сложная встреча. Через две недели он 
сыграет на выезде с итальянским «Наполи», 
который откроет выступление на группо-
вом этапе Лиги Европы завтра игрой про-
тив английского «Лестера».

Алексей Доспехов

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Спартак» не справился 
с чужими проблемами
Он стартовал на групповом этапе поражением от «Легии»

Владелец итальянского футбольно-
го клуба «Наполи» Аурелио де Лаурен-
тис заявил о разработке проекта ре-
формирования еврокубков «ценой 
в €10   млрд». Господин де Лаурентис 
уверяет, что его идея не имеет никако-
го отношения к скандальному проек-
ту Суперлиги. Идея итальянского ки-
нопродюсера в том, чтобы сделать 
новую лигу более открытой, доступ-
ной для участия через национальные 
первенства, в то время как Суперли-
га стремилась к созданию фактиче-
ски закрытого турнира. Но сути дела 
это не меняет. Как заметил господин 
де Лаурентис, нынешняя система ев-
рокубков не позволяет клубам покрыть 
расходы на участие в соревнованиях. 
При этом он подчеркивает, что новый 
турнир должен быть независимым. Это 
явно вызовет негативную реакцию Со-
юза европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA).

звестный итальянский кинопро-
дюсер, владелец «Наполи» Аурелио де Лау-
рентис заявил, что прорабатывает проект 
панъевропейской лиги, которая, по его 
мнению, способна исправить перекосы 
в современном клубном футболе топ-уров-
ня. В интервью Daily Mail господин де Лау-

рентис заметил, что его проект может при-
нести в европейский футбол €10 млрд. 

По словам владельца «Наполи», к разра-
ботке проекта его подтолкнуло то, что ны-
нешняя система еврокубков уже не работает 

должным образом. «Лига чемпионов и Лига 
Европы не генерируют достаточного дохо-
да для клубов, чтобы оправдать их участие 
в этих турнирах,— считает Аурелио де Лау-
рентис.— Ведь чтобы быть конкурентоспо-

собными, нам нужны высококлассные иг-
роки. Значит, приходится много тратить на 
них. А призовые от еврокубков расходы не 
покрывают».

Решение проблемы, полагает владелец 
«Наполи», в том, чтобы создать новую евро-
пейскую лигу. Ради реализации этой идеи, 
считает господин де Лаурентис, можно 
и нужно пойти на сокращение количества 
участников национальных лиг. Это позво-
лит высвободить даты для проведения мат-
чей европейской лиги. При этом Аурелио де 
Лаурентис полагает, что новая лига должна 
быть максимально открытой и доступ в нее 
клубы должны получать через выступления 
в национальных первенствах. Глобально 
предложение господина де Лаурентиса ни-
чем не отличается от существующей схемы 
доступа команд в еврокубки, но, поскольку 
деталей он не раскрыл, можно допустить, 
что предлагаемая лига будет не такой уж от-
крытой, как заявляется. «Я проанализиро-
вал этот проект. Он принесет в европейский 
футбол €10 млрд. Но нам нужна полная неза-
висимость,— заявил владелец „Наполи“.— 
Если мы не изменимся, не сделаем игру 
более зрелищной, молодежь просто отвер-
нется от нас. Мои исследования показывают, 
что люди в возрасте от 8 до 25 лет перестали 
смотреть футбол и отдают предпочтение сво-
им смартфонам».

Отметим, что «Наполи» не входил в число 
клубов, заявивших о присоединении к Су-

перлиге, так что формально предложение 
Аурелио де Лаурентиса нельзя считать про-
должением скандального проекта. Напом-
ним, что в апреле этого года сразу 12 топ-клу-
бов (английские «Ливерпуль», «Манчестер 
Юнайтед», «Манчестер Сити», «Арсенал», 
«Челси» и «Тоттенхем», испанские «Реал», 
«Барселона» и «Атлетико», а также итальян-
ские «Ювентус», «Интер» и «Милан») объя-
вили о запуске нового, неподконтрольно-
го UEFA турнира, сулившего его участникам 
солидные доходы. Проект, однако, не просу-
ществовал и 48 часов, поскольку все англий-
ские команды вышли из него, не справив-
шись с давлением болельщиков. 

Впрочем, формально Суперлига жива: ее 
участниками остаются «Реал», «Барселона» 
и «Ювентус». При этом аргументация госпо-
дина де Лаурентиса практически полностью 
совпадает с той, что приводилась руковод-
ством Суперлиги. Так, президент «Ювенту-
са» Андреа Аньелли тоже говорил о потере 
молодежью интереса к футболу, о нехватке 
средств на содержание команд в условиях 
постоянно растущих цен на игроков и т. д. 
Так что идея Суперлиги в том или ином виде 
куда более жизнеспособна, чем считает пре-
зидент UEFA Александр Чеферин, не раз на-
зывавший ее «шарлатанским проектом». 
Первую атаку на свои позиции UEFA смог от-
бить. Однако они, по всей видимости, будут 
повторяться.

Александр Петров

ПРОЕКТЫ

Наполитично рассуждает
Европейская Суперлига подана под новым соусом

Матч с «Легией» показал, 
что проблемы «Спартака» 
(справа — главный тренер Руй 
Витория), которые мешают 
ему в российском чемпионате, 
и в еврокубках никуда исчезнуть  
не могут ФОТО  ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Президент UEFA Александр Чеферин (справа) будет явно не в восторге 
от проекта владельца «Наполи» Аурелио де Лаурентиса по реформированию 
европейского клубного футбола  ФОТО  SSC NAPOLI VIA GETTY IMAGESМИ

Всемирное антидопинговое агент-
ство (WADA) рассматривает возмож-
ность исключения из списка запрещен-
ных препаратов марихуаны. К изучению 
этого вопроса WADA подтолкнула гром-
кая история с дисквалификацией перед 
Олимпиадой в Токио звезды спринтер-
ского бега Ша’Карри Ричардсон, выз-
вавшая огромный резонанс на ее роди-
не, в США. Эта страна в последнее время 
конфликтовала с головной антидопинго-
вой структурой, угрожая лишить ее сво-
ей доли финансирования.

одну из главных тем очередного 
исполкома Всемирного антидопингового 
агентства неожиданно превратилась тема, 
связанная с марихуаной. WADA сообщило, 
что санкционировало научное исследова-
ние, посвященное ей. По его итогам нарко-
тик может быть исключен из списка запре-
щенных препаратов.

С его попаданием в этот список связана 
чрезвычайно любопытная история. В 1998 
году в Нагано состоялся дебют в олим-
пийской программе сноуборда. И в те-
сте первого же чемпиона — канадца Росса 
Ребальяти — были обнаружены следы ма-
рихуаны. Ребальяти лишили золотой ме-
дали, но спортсмен, рассказывавший, что 
в его виде спорта применение такого рода 
«расслабляющих» средств — обычное яв-
ление, успешно оспорил свою дисквали-
фикацию. Выяснилось, что формально 
марихуана не входит в перечень допинго-
вых препаратов. Однако вскоре после это-
го ее туда включили, и до сих пор справед-
ливость присутствия в нем этого наркотика 
не вызывала вопросов.

Они возникли после очень громкого 
скандала, разразившегося летом. В центре 
его оказалась считавшаяся претенденткой 
на золото Олимпиады в наиболее престиж-
ной легкоатлетической дисциплине — беге 
на 100 м — американка Ша’Карри Ричард-
сон. В июне она победила в забеге, прохо-
дившем в рамках олимпийского отбора, 
с результатом 10,86 сек. и обеспечила себе 
место в сборной. Однако допинг-проба 
на марихуану дала положительный резуль-
тат. Вследствие этого Ричардсон была от-
странена от участия в соревнованиях Аме-
риканским антидопинговым агентством 
(USADA), которое придерживалось правил 
WADA, на один месяц.

Легкоатлетка свою вину признала и зая-
вила, что действительно употребляла мари-
хуану, легализованную в ряде штатов США, 
в связи с тем, что перед соревнованиями 
умерла ее мать. Теоретически американка 
могла выступить на открывшейся 23 июля 
Олимпиаде (срок ее дисквалификации фор-
мально истек до начала легкоатлетического 
турнира). Однако результат Ричардсон на от-
боре из-за нарушения антидопинговых пра-
вил был аннулирован и в олимпийскую 
сборную она не попала.

Этот инцидент вызвал в США колоссаль-
ный общественный резонанс. Дисквали-
фикацию Ричардсон прокомментировал 
даже президент страны Джо Байден, заявив-
ший, что «правила есть правила», но «долж-
ны ли они оставаться правилами — другой 
вопрос». USADA же, которое долго выступа-
ло решительным противником легализации 
марихуаны в спорте, предложило WADA 
по крайней мере сделать регламент тестиро-
вания на нее более «гибким». Структура на-
стаивала на замене анализа мочи спортсме-

нов на анализ крови или слюны, так как 
существующая процедура, по мнению USA-
DA, является «несовершенной» и не позво-
ляет установить точные сроки употребления 
марихуаны. При этом агентство отмечало, 
что официально атлетам не разрешается 
принимать ее только во время турниров.

США в последнее время открыто кон-
фликтовали с головной антидопинговой 
структурой. Проблемы в их отношениях 
стали публичными еще в 2020 году, ког-
да департамент Белого дома по контролю 
за национальной политикой в области 
борьбы с наркотиками (ONDCP) подгото-
вил отчет. В нем указывалось, что «многие 
годы США обеспечивали WADA миллио-
нами долларов своих налогоплательщи-
ков», ожидая от агентства осуществления 
«прозрачной» и «независимой» деятельнос-
ти. Между тем, как считал ONDCP, успеха 
в этой области добиться не удалось. Гово-
ря о недостатках WADA, авторы отчета от-
мечали низкий уровень представительства 
в его руководящих органах «независимых 
спортсменов» и функционеров из других 
антидопинговых структур (в первую оче-
редь американцев), «влияние» на его работу 
спортивных организаций, «имеющих пря-
мой финансовый интерес при принятии 
решений», а также провал попыток прове-
сти радикальные реформы. ONDCP и в этом 
году настаивал на том, что агентство «не со-
ответствует базовым стандартам эффек-
тивности, независимости, прозрачности», 
рекомендуя в качестве способа давления 
на него лишить WADA американской доли 
финансирования. Ежегодный вклад США 
в бюджет WADA остается самым крупным 
среди вкладов различных стран. Он состав-
ляет $2,9 млн (при общем объеме финан-
сирования около $40 млн). Правда, в июле, 
после того как WADA действительно ини-
циировало серию реформ, США дали по-
нять, что готовы в ближайшее время пере-
числить в агентство большую часть своего 
ежегодного взноса — $1,6 млн.

Алексей Доспехов

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

WADA курит  
важнейший вопрос
Агентство рассматривает возможность 
исключения марихуаны из списка 
запрещенных препаратов

История с дисквалификацией 
за употребление марихуаны 
американской легкоатлетки 
Ша’Карри Ричардсон побудила 
WADA санкционировать научное 
исследование, по итогам которого 
наркотик может быть исключен 
из списка запрещенных препаратов  
ФОТО  CORBIS VIA GETTY IMAGES
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